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保持原
住民語

言的活
力

     您是否知道今天澳洲有 100 多種原住民語言仍然
在使用中？不幸的是，據估計 90% 的土著語言現在
瀕臨滅絕1。遺憾的是，如果這些語言沒有被支持，
它們就會有完全消失的危險。維持原住民語言的活力

非常重要，因為它影響文化認同、社區和家庭聯繫，

以及使用者的整體福祉。

     澳洲威克理夫(Wycliffe Australia)很榮幸能夠與
支持澳洲和世界各地原住民語言的語言開發、翻譯、

教育和培訓的計畫合作。威廉•卡麥倫•湯森

(William Cameron Townsend)發現南美洲的許多
原住民社區沒有自己語言的《聖經》或教育文獻，之

後就創立了威克理夫聖經翻譯會 (Wycliffe Bible
Translators)及其培訓機構世界少數民族語言研究院
(Summer Institute of Linguistics)。該組織成立
於 20 世紀 40 年代，旨在滿足在少數民族中工作的
翻譯人員和語言學家的實際需求。該組織的澳洲分會

成立於 1954 年，旨在支持澳洲和太平洋地區的語言
計畫。 

     施大衛和黃明芳 是澳洲威克理夫會員，在北
領地愛麗思泉的一個原住民計畫中擔任翻譯顧

問。他們一直在幫助社區將聖經和其他教學資料

翻譯成當地的  亞馬他拉語（Anmatyerr）。
2021 年，他們慶祝了 亞馬他拉 迷你聖經的出
版，受到 亞馬他拉 族人的熱烈歡迎。明芳說：
「這個聖經版本的完成和奉獻讓族人們感覺，對

他們來說是一個新的里程碑。┘我們很高興看到

這個迷你聖經誕生。

     明芳也為 亞馬他拉婦女舉辦繪畫工作坊，讓
她們閱讀《聖經》，並以與其文化密切相關的方

式與《聖經》建立聯繫。過去幾年來，莎瑞成為

施大衛和黃明芳 在澳洲中部推動的計畫的主要的

原住民的翻譯者。莎瑞的信仰以及與上帝的關

係激勵她使用適切於亞馬他拉文化的方式來表

達她的信仰。其中一種方式是透過繪畫來表達

自己的內心和想法。於是她創作了《翻譯之

旅》繪畫。她的畫作《翻譯之旅》描繪了將某

樣東西翻譯成土著語言的步驟，從討論到記錄

和編輯，與不同的人核實，最後出版。 
     莎瑞的故事只是少數語言羣體中無數人的故
事之一，他們的社區因着這些語言和翻譯工作

而得到發展。要了解有關這些計劃的更多信

息，請訪問澳洲威克理夫的新中文網站。

https://zh.wycliffe.org.au/stories/

諮詢有關更多澳洲威克理夫的資料，請聯繫Jessie�Wei（英語，廣東話和普通話均可）:�jessie_wei@wycliffe.org.au�/�0424�743�622

黛比 福斯撰寫 黃明芳翻譯
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   With smart phones popularity, social media
platform has dominated the world for information
acquisition. Arising from that we are talking about
wrong information, fake information, alternative
information, echo chamber etc these days.
    If someone want to propagate something, he
just needs to do it on the social media channels in
massive volume maybe through a KOL. With
money, one can hire hands to overflow the
information into those media platforms. This can
promote personal appeal or even become
powerful propaganda tool to impact on society.
Ordinary public may find it hard to tell the truth
thus be misled into some anti-social sentiment.
     Today many national leaders realise this could
pose hazard to their governance stability, so
totalitarian countries usually exercise tight control
on information promulgation. Western countries
are more liberal and looser on this except for
violation of law and order or human right. But the
prevailing situation is also threatening their
national security from outside; more quality and
reliable reporting media is now in demand.   
     Australia is a multicultural country.  1st and
2nd generations of immigrants take up over half
of the national population. Many are still hooked
up with information sources from their originating
countries. This would lead to challenges of
national security and information war. As an
influential Chinese media, Sameway is very
mindful of our information accuracy. This is not an
easy task. We need more quality media co-
workers, more resources, more effort in the
production process of finding, checking and
verifying information to avoid fake material.
     As we moved into our 20th years of serving the
society, we hope this publication could remain as
a reliable and high-quality choice for our readers.
Please support us in achieving this goal and
accomplishing our godly mission.

Raymond Chow , Publisher

Help us to fight against 
fake information
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幫助我們面對虛假信息的挑戰

ISSUE 693

社⻑   周偉⽂

      社交資訊平台自2015 年開始, 因著智能手機的
流行, 走進了社會, 成為不少人獲取世界資訊的途
徑。至今, 我們常談及錯誤資訊、虛假資訊、另類
資訊、同溫層效應得問題, 都是由此引起。
      只要有一個人刻意要推廣一些說法, 就可以利
用社交資訊平台, 通過一些「網紅」不斷轉發, 特別
是向容易受影響或接受者輸送。只要付上費用, 就
可以組成「海軍」或「水兵」, 在互聯網大海中, 通
過社交平台, 制造成為聲勢浩大的「訊息」。小至
個人可以推送成為網紅, 大至國家使用成為大外宣
工具, 影響社會發展。普通人不容易分辨訊息是否
正確, 很容易被推送這些信息的持份者洗腦, 建立了
反社會的思想。

     今天, 大部份國家領導都認識及明白, 這情況會
影響一個國家的穩定及安全, 所以極權的國家, 都會
嚴格管控資訊的發佈及推送。西方國家崇尚自由,
除非資訊內容涉及危害社會及違反人權等,不然政
府不會管制。不過,現在的情況, 已令不少西方國家
覺得已經失控, 並且也有一些國家正利用這空間來
攻擊自己, 因此亦有一些國家在提倡, 要建立有質素
及可信頼的新聞資訊平台。

     澳洲是多元文化國家, 第一代及第二代移民佔人
口超過一半, 而這些新來的澳洲居民, 正處於原居地
國家資訊的影響之下。也因此, 這也被提升到國家
安全而資訊戰更是澳洲要面對的挑戰。  《同路
人》作為具備影響力的中文媒體, 我們也感受到要
提升訊息內容真確性的挑戰。這其實是很難做得到

的事。因為我們需要更多有水平的媒體人的參與,
也需要更多資金, 並且要花上更多力量, 放在內容搜
集、核實、及檢查之中, 更要避免受到大量虛假信
息的誤導。

     在我們踏入第20年服務社區的同時, 我盼望本刊
能繼續成為讀者可以信頼的高質素媒體。請與我們

同行, 讓我們實踐這一個目標, 成本刊能達到榮神益
人的召命。
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若要⽀持《同路⼈》雜誌的出版,

       抬頭請寫: Sameway Magazine，

           BSB No: 123 630
           Account No: 2194 6438，
           Name : Sameway Magazine。
多謝您的⽀持奉獻!

免責聲明
《同路人》雜誌所有文章由作者自負文責，並不代
表本刊立場。《同路人》已盡力確保刊物內的全部
資料準確無誤，惟本刊並不負上任何因錯誤或遺漏
而產生的責任，也不提供任何明示或暗示的保證，
以及不負上引致任何直接、間接、附帶、或衍生的
商業利益損失或特別損失的責任。我們建議讀者在
使用有關資料前，首先查證資料的真確性或徵詢獨
立的意見。

Disclaimers
The views and opinions of authors expressed in
Sameway Magazine do not necessarily state or
reflect those of the publisher. While we do our
best to make sure the information is accurate,
Sameway Magazine does not accept any legal
responsibility for errors or omissions. Sameway
magazine disclaims all warranties, expressed or
implied, and it will not be responsible for any
direct, indirect, incidental, consequential loss of
business profits or special damages. We
encourage readers to verify the accuracy of
information or seek independent advice before
relying upon it.

2023 《同路⼈》雜誌版權聲明
本刊所有文章、圖片及插圖均保留版權，未經本
刊書面同意，不得以任何形式轉載及翻印。
2023 Sameway Magazine Copyright Notice
All editorial content and images in Sameway
Magazine are subject to copyright law and may
not be copied without the expressed
permission of Sameway Magazine which
reserves all rights. Re-use of any of Sameway
Magazine’s editorial content and images for
any purpose without Sameway Magazine’s
written permission is strictly prohibited.
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在加沙地帶的92個聯合國近東巴勒斯坦難民救
濟和工程處設施中避難。截至10月15日，哈以
雙方在新一輪衝突中的死亡人數已超過4000
人。

無辜的永遠是⺠眾

      哈以衝突迅速升級，關於消滅哈馬斯的言論
在網上甚囂塵上，很多人稱哈馬斯罪有應得。對

哈馬斯這樣一個鎮壓人民的恐怖組織當然不值得

同情，只是摧毀恐怖組織可能比看起來要困難得

多，而且可能會引發有關附帶損害的道德問題，

令人非常不安。如今在加沙地帶的傷亡人員更多

的是巴勒斯坦的普通民眾。加沙的面積是紐約市

的一半，人口約220萬，其中幾乎一半是兒童。
如果以色列的地面入侵導致成千上萬的加沙兒童

在挨家挨戶的戰鬥中喪生，之前對於以色列被突

襲的同情還會持續多久？

     無論是以色列的兒童，還是巴勒斯坦的兒
童，他們的生命同等重要。如果你只關心以色列

或加沙的人的生命，那麼你實際上並不關心人

命。這在實踐中意味著什麼是很難把握的。以色

列有權作出回應，而在戰爭中，平民不可避免會

遭受苦難。加沙問題沒有 優的解決方案，就像

阿富汗和伊拉克一樣。今天，我們註定要生活在

一個問題多於解決方案的世界裡，那以避免的是

對下一步的矛盾和掙扎。這一輪衝突，哈馬斯挑

了頭，而如今面臨艱難抉擇的卻是以色列——如

何在不犯下戰爭罪行的情況下應對戰爭罪行。

     1993年8月20日，以色列總理拉賓和巴勒斯
坦解放組織主席阿拉法特在挪威首都奧斯陸秘密

會面後達成和平協議，史稱「奧斯陸協議」，此

後的9月13日，雙方於美國白宮草坪簽署了《臨
時自治安排原則宣言》，美國總統柯林頓見證了

這個歷史過程，被認為是以巴和平進程中的里程

碑。只是雙方的激進分子不甘心于這樣的結果，

努力爭取某種公平解決方案的機會一旦錯失，就

很難再將這種選擇重新放到談判桌上。一種簡單

化的 「壓迫者 / 被壓迫者」 、「殖民者/被殖民

加沙地帶逐步退兵。加沙地帶位於巴勒斯坦西岸

的狹長地帶，西瀕地中海，南與埃及相鄰，是巴

勒斯坦與外部世界相聯繫的主要陸路和海上通

道。目前居住在加沙地帶的居民都是1948年第一
次中東戰爭中逃出巴勒斯坦的難民及其後代，以

穆斯林族裔為主，現時由巴勒斯坦國內激進勢力

哈馬斯組織控制。

      哈馬斯成立於1980年代末，創始人是坐著輪
椅的謝赫•亞辛，這是一個所謂的伊斯蘭抵抗運

動組織，將宗教、政治、軍事混合為一體，其政

治主張是武力消滅以色列，從而建立由地中海到

約旦河西岸、並以耶路撒冷為首都的巴勒斯坦

國。2004年3月22日，亞辛遭以色列直升機導彈
斬首式暗殺而身亡。哈馬斯從建立開始，在伊朗

等阿拉伯組織的支持下，其附屬武裝「卡桑旅」

曾多次對以色列的平民及軍事目標發動攻擊。他

們除了發射火箭炮襲擊以色列區域外，還鼓勵婦

女兒童身上捆著炸彈混入以色列人群中進行自殺

式襲擊。以色列、美國、加拿大、歐盟、英國和

日本等多國都將哈馬斯定性為恐怖組織。

      這一次的衝突, 直至現時為止, 並不能算是巴
勒斯坦國與以色列的戰爭, 而是巴勒斯坦國內哈馬
斯組織發動, 導致以哈雙方的軍事衝突。巴勒斯坦
國領袖阿巴斯理論上是加沙地帶的管治政府, 不過
加沙地帶卻為哈馬斯組織所控制。本月7日，哈馬
斯向以色列發動大規模襲擊，在發射火箭彈的同

時，炸毀了加沙與以色列多處邊境圍欄，從陸海

空三路進入以色列領土。加沙邊界雷伊姆聚落的

一場音樂節也成為大規模襲擊的目標，目擊者稱

其為一場大屠殺。據救援組織Zaka統計，光是音
樂節上的遇難者就有至少260人。以色列國防軍
表示，哈馬斯還挾持超過120名人質。以色列形
容哈馬斯發動的恐怖襲擊是以色列人的「911」
事件。而以色列的全面反擊採取圍困和封鎖政

策，致使加沙地區所有醫療機構面臨嚴重困境，

藥品、醫療用品和燃料即將耗盡而無法得到補

給，大多數醫院已處於超負荷運轉狀態，一些患

者只能躺在地板上。 此外，約有22萬巴勒斯坦人

以哈衝突升級孰之過

      時逢第四次中東戰爭五十周年之際，位於加
沙地帶的巴勒斯坦伊斯蘭極端組織哈馬斯向以色

列發起的前所未有的大規模襲擊，襲擊的對像是

軍人也是平民，造成幾千人傷亡的重大慘劇。突

如其來的襲擊，被輿論稱為宛如「911」再現。
隨後，以色列「全面封鎖」加沙地帶，實行「不

給電、不給吃、不給油」政策，供水也被中斷，

對哈馬斯組織進行全面反擊。隨著衝突迅速持續

升級，聯合國安理會於16日晚間就以哈衝突舉行
緊急會議，期間俄羅斯提出的呼籲停火決議草案

未獲安理會通過。整個世界瞬間陷入比面對俄烏

戰爭更為空前的震驚與分裂。

以巴戰⽕不斷硝煙再起

      二戰結束後，英國宣佈終止對巴勒斯坦地區
的託管，聯合國大會則通過決議，確定支持在巴

勒斯坦託管地推行分治方案，分別成立一個猶太

人國家與一個伊斯蘭的巴勒斯坦國家，耶路撒冷

及其周邊地區則由國際管理。巴勒斯坦原來是一

個地理概念, 自古以來就有不少人在這片土地上居
住。 早期居住的是迦南人, 其後希伯來人進入這
地區建立猶大和以色列國, 在巴比倫人入侵後, 又
有其他人遷入, 不過巴勒斯坦從未被阿拉伯人管
治。但阿拉伯人把伊斯蘭教及阿拉伯語帶入了這

地區, 可以說巴勒斯坦人是阿拉伯化了的不同種族
的混合體。

     1948年5月14日，猶太人正式建立以色列
國。次日，周邊的阿拉伯國家，如埃及、伊拉

克、約旦、敘利亞、以及黎巴嫩同時向以色列宣

戰，爭奪前巴勒斯坦託管地區，猶太人則為了守

護生存的家園，開始了以色列獨立戰爭，持續不

斷的中東戰爭從此拉開序幕。在幾十年的以巴戰

爭中，以色列國不斷壯大，幾乎控制了絕大多數

的巴勒斯坦地區。

      1988年巴勒斯坦人宣佈建國, 領土包括原先
聯合國所定西岸地區及加沙地帶, 首都定在耶路撒
冷。1993年, 巴勒斯坦解放組織領袖與以色列達
成和解,  以色列自1994年開始 ,  自西岸佔領區及
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諮詢機制, 並不會影響澳洲政府現時的管治。雖然
總理阿爾巴尼斯信誓旦旦表示, 議案不會在將來引
發訴訟, 明顯地他的判斷無法說服澳洲人。所有法
律專家表態修改後的憲法不大會給原住民提出利

益的申訴, 但卻又不願完全否定這些可能性。其
實, 只要政府在文字上寫得更清晰該組織為諮詢性
質, 而不是只要求人民信任, 問題根本不存在。因
此做成這些不信任, 總理阿爾巴尼斯要負上全責。
      支持公投的論據, 提出與非原住民澳大利亞人
相比，原住民的預期壽命存在八年的差距，自殺

率是全國平均水準的兩倍，而且健康、教育和嬰

兒死亡率的結果都相對較差。設立該機構，就是

為了令主流社會更好的瞭解並服務好原住民社

區。指出這些問題, 並沒有說明修改憲法後會如何
能夠解決這些問題。認為設立「原住民之聲」就

能解決這些問題, 根本連原住民都無法說服。社會
的理解, 倒是這樣一個諮詢機構可以通過立法設
立，只是此次公投的目的是將其存在寫入憲法，

這樣即便未來執政黨派輪替，政府也無法將其廢

除, 可以說,公投只是政府不容許以後執政的政府
改變這機制, 更引起人的懷疑。
      全民公投是改變澳大利亞憲法的唯一途徑，
自1901年澳大利亞建立聯邦以來，澳大利亞共進
行了44次公投，只有八次獲得成功。「原住民之
聲」公投是澳大利亞24年來的首次公投，上一次
是1999年決定是否建立共和制的公投，被否決。
上一次獲得通過的公投是1977年。而上一次與原
住民相關的公投是1967年，那次公投壓倒性多數
同意把原住民納入人口統計。此次公投失敗後，

總理阿爾巴尼斯指出，雖然結果並非所願，但其

絕對尊重澳大利亞人民的決定以及實現這一決定

的民主進程。只是本屆政府執政期間，工黨不會

再試圖通過議會立法設立「原住民之聲」機構，

但是將「繼續盡所能傾聽澳大利亞原住民的聲

音」。

「原住民之聲」公投慘敗

       10月14日，澳洲進行了本世紀以來的第一次
全民公投——澳洲公民通過全民公投決定是否通

過建立「原住民和托雷斯海峽島民之聲」（下簡

稱「原住民之聲」），在憲法中承認原住民和托

雷斯海峽島民為澳大利亞的原住民族。相比於大

選投票，此次公投非常簡單，人們只需要投下

yes或no票，沒有其他額外的需要。如今塵埃已
定，澳大利亞六個州以及北領地在公投中均反對

票佔多數，否決了將「原住民之聲」寫入憲法的

提案。全澳僅有首都領地支持票佔多數。

本世紀⾸次公投遭遇滑鐵盧

      此次公投是工黨在 2022 年聯邦選舉中做出
的一項重要承諾，該黨在經歷了多年的保守派執

政後重新掌權。如果此次公投通過，「原住民之

聲」將成為原住民族成員的獨立代表機構，向澳

大利亞議會和政府提供建議，使原住民族的成員

對影響他們的事務有發言權。今年 初的幾個

月，民調顯示對「原住民之聲」的支持率一直很

高，但隨後就開始緩慢而穩定地下降。投票前一

周，全國範圍內對該公投的支持率徘徊在 40%
左右，而在關鍵的 後幾天，對競選活動的報導

因中東爆發的戰爭而蒙上陰影。

    「原住民之聲」這一獨立諮詢機構的概念由原
住民和托雷斯海峽島民的領導人於 2017 年發展
並批准，設想該機構包括來自澳大利亞六個州和

兩個領地的原住民代表，並由當地原住民選民投

票選出。根據民調，該提案被大多數原住民選民

支持。只是此次全民公投在原住民人口 多的北

領地亦未獲得更多支持選票（北領地有四分之一

以上的人口是原住民或托雷斯海峽島民），著實

令人意外。

      從支持及反對者的言論, 與社會輿論及支持率
的下滑, 可以見到澳洲國並不是反對對原住民的承
認, 而是不能相信所設立的「原住民之聲」只會是

失敗種⼦早已埋下

      細看各州與領地的投票情況，在位於昆州
偏遠地區的Maranoa選區，反對票比例全國
高，超過80%，墨爾本內城區選區則成為

全澳投贊成票 多的地區。有意思的是，這兩

個選區的席位均由政黨黨魁把持，分別為國家

黨領袖大衛·利特爾普勞德和綠黨領袖亞當·班
德。從選民的居住地點來看，投贊同票的人在

內城區 多，而大多數偏遠地區和鄉村地區的

選民都投了反對票。換言之，距首府城市越遠

的選區，贊成率越低。同時，選票的分佈很大

程度上與選民的受教育程度、收入、年齡和性

別有關。看看全澳唯一贊成票佔多數的州/領
地——首都領地，超過40%的投票者擁有大學
學位。而收入也是影響投票選擇的一個因素，

越富有的選民越有可能投贊同票。澳大利亞廣

播公司的資深公投分析員安東尼·格林表示，
這次公投結果與共和制公投時的結果非常相

似，那次公投也失敗了。儘管兩次公投存在諸

多差異，但抵制變革和接受變革的地區卻幾乎

沒有發生任何變化。

      公投前的幾周內，在澳大利亞中文社媒上
流傳著數十條關於「原住民之聲」的不實資

訊，例如：會被驅逐出境、喪失工作權利、學

生被剝奪受教育機會等等。在整個全民公投期

間，事實核查人員和專家一直在努力核實鋪天

蓋地的恐嚇宣傳和不實資訊。多元文化社區領

導人指出，一些 惡劣和未經核實的資訊在非

英語平臺上傳播。除了有害的刻板印象之外，

「大多數華人社區對原住民缺發基本的瞭解，

因此才有了土壤讓有關「原住民之聲」的錯誤

資訊生根發芽。

     在墨爾本兩個相連有著相同比例 (接近
30%) 的 華 人 選 民 的 選 區 Chisholm 及

Menzies,  有著完全不同的結果,  令人見到華
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人不是一面倒向Yes或No的選擇。  Chisholm
有著高比例來自中國的年輕華人 , 投Yes的有
49.4%, 比起維州平均支持45%, 高出4.4%, 而
Menzies則有大批來澳洲較長時間的香港移民,
大多不使用微信等社交平台 , 支持公投的只有
44.2%, 比平均低了0.8%。可以說, 華人全都支
持Yes的說法, 或是受微信上社交平台影響, 都是
站不住腳的事。Chisholm區的結果, 更說明對
WeChat上輿論的分析, 根本不反映投票結果。 
     除了一些人對資訊的瞭解過於片面，受到錯
誤和不實資訊和輿論的影響，還有些人誤認為公

投會造成社會分裂，會賦予特定的人群一些特

權；亦有人群認為這次公投與政黨政治與黨派利

益掛鉤，然而這次公投其實是超越黨派之爭的，

只是有關政黨政治的陰謀論，也折射出當下澳洲

部分民眾對所謂社會精英的不信任。此外，一些

人雖然支持改善原住民的生活和福利，但是反對

「原住民之聲」。因為與其他選舉不同，公投是

憲法。公投失敗對阿爾巴尼斯領導的工黨政府

也是一個的重大打擊。這可能不會對工黨的選

票造成更長久的影響，但人們會從其他方面對

工黨和聯盟黨做出判斷。而這樣的結果對於聯

盟黨也並非喜事。雖然聯盟黨的選民在貢獻公

投失敗結果上起到了重要作用，但是此次公投

也強化了一種感覺：當代自由黨已經與它的藍

絲帶大都市中心地位脫鉤，目前這些被獨立候

選人佔據的席位則是投票贊成了公投。 
     當然，雖然此次公投失敗，但公投舉辦的本
身已證明，數百萬澳大利亞人團結起來發起了

一場歷史性運動，要求憲法承認澳大利亞原住

民。百萬人認可澳大利亞原住民，對他們的期

望和提出的和解表示同意。畢竟澳大利亞原住

民長期以來在政治上邊緣化，利益訴求得不到

政策制定者的有效回應：其個人收入、受教育

程度、健康狀況等多方面均落後於社會平均水

準。在當今俄烏戰爭連綿不絕、巴以衝突迅速

升級的國際形勢下，澳洲民眾依舊以和平、平

等、一票同等價值的方式做出重大決定，這一

點尤為珍貴。因此這一時刻的分歧並不足以定

義澳大利亞民眾，此時更需齊心協力共同走出

這場辯論，同時勿忘當初為什麼要進行這場辯

論的初心。

者」、「種族隔離以色列」的敘事方式強加給這

場衝突，對於理解兩國之間複雜的歷史和致力於

解決當下的衝突毫無益處。從本次哈馬斯的突襲

行動可以看出，這明顯是經過長時間的周密部署

的，很難不讓聯想到 近幾年以色列總理內塔尼

亞胡的極端主義也加劇了以色列和哈馬斯等巴勒

斯坦組織之間的動盪，公然無視巴勒斯坦人的存

在和權利的外交政策對於複雜的巴以局面只能是

火上澆油。當中間派失去地位和話語權時，流血

事件在所難免。以暴制暴的行動升級，很大可能

引發的是另一場人道主義危機。

全球新秩序持續重塑中

       一個發生在中東地區「彈丸之地」的衝突之
所以會引發國際社會的持續關注，很大程度上是

觸發了「蝴蝶效應」。表面看起來它只是哈馬斯

與以色列之間的衝突，實際上的衝突雙方直接牽

扯和涉及到了巴勒斯坦與以色列，更大的範圍內

又影響到了阿拉伯世界與以色列 ， 它甚至會對許

(接第 6 頁)

       近年來，俄羅斯發動了「二戰」以來歐洲
大規模的戰爭，中國加劇對臺灣的武力威

脅，以色列組建了歷史上 極端的政府……後

疫情時代的世界亂象叢生，完全沒有當年全球

化下太平盛世之象。近幾年來發生的種種事態

都表明世界可能已經陷入了一個新的混亂時

期。各國——以及像哈馬斯這樣的政治團體——

願意冒很大的風險，而不是去擔心造成太過嚴

重的後果。世界正處於向新秩序過渡的過程

中，而專家們用「多極」一詞來形容這種新秩

序。美國不再是主導力量，也沒有替代者出

現。隨著美國在國際舞臺漸顯疲態，各國開始

野心勃勃，虎視眈眈，希冀在舊秩序的廢墟上

尋找一切機會。許多地方的政治領導人認為，

採取激進行動的好處可能大於成本，從而敢於

維護自身利益，甚至不惜代價發動戰爭。一個

完全多極的世界已經出現，人們遲遲才意識

到，多極化必然包含著相當多的混亂。而在這

個混亂的世代，人類如何自處，尚且無解。

要修改憲法，一旦修改就難以改變，而選舉出

來的政府只會執政一段時間。而且本次公投的

問題不清楚，後果本就難以預料。

此時需要的是團結

      原住民約佔澳洲總人口的3.8%，自1788
年被英國殖民以來，遭受了幾個世紀的忽視和

歧視，公投結果的歷史性慘敗讓澳大利亞的原

住民感到震驚。有原住民組織計劃本周將原住

民和托雷斯海峽島民旗幟降半旗以哀悼這一令

人心碎的公投結果。一些原住民領導人則將公

投結果稱為「苦澀的諷刺」——在澳大利亞只

生活了235年的人，拒絕承認那些在這片土地
上生活了6萬年或更久的人，這毫無道理。不管
政客們怎麼說，這一公投結果都會阻礙和解事

業的發展。否定人民的懷疑, 堅持要求人民盲目
信任政府而進行公投而傷害原住民, 為的是滿足
工黨在去年競選時的承諾, 正是政府要反省和面
對的。

     與加拿大、紐西蘭、歐盟國家和美國等許多
其他發達國家相比，澳洲改善原住民權益的腳

步慢了許多。澳洲沒有與原住民簽訂任何條

約，在大多數社會經濟指標上都低於全國平均

水準。儘管原住民和托雷斯海峽島民在這片土

地上已居住6 萬5000多年，但卻未被納入澳洲

多大國的內政外交都產生直接的影響。 
     在這場衝突中，各國的態度和立場明顯不同：
大體上可以分為支持以色列的國家，主要包括美

國及其西方盟友，如法國、德國、英國、加拿

大、澳大利亞、日本等，這些國家強烈譴責哈馬

斯的行為，並堅定地支持以色列的自衛權，認為

哈馬斯是對中東和平與穩定的 大威脅，應該受

到懲罰和制裁，同時他們也擔心哈馬斯可能與背

後的「金主」伊朗勾結，對以色列和西方利益構

成更大的危險；而支援巴勒斯坦的國家，主要包

括伊斯蘭合作組織和阿拉伯聯盟等國家和組織，

如土耳其、伊朗、沙烏地阿拉伯、埃及、卡塔爾

等，他們一樣長期受到西方國家的殖民統治和剝

削，對巴勒斯坦人民有著更多的同情，同時有著

宗教信仰上的共鳴，而以色列才是對巴勒斯坦人

民和聖地的 大侵略者。而起初態度中立的中

國，也開始公開批評以色列，立場開始偏向阿拉

伯陣營。當今的世界，中立、曖昧、不確定的灰

色地帶所剩無幾，彷彿一切都需要「選邊站」。

以哈衝突升級孰之過
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族遷入這地區。阿拉伯帝國興起後, 伊斯蘭教成為
這地區居民信奉的宗教, 而阿拉伯文化及語言主宰
著這一片土地。因此在第二次大戰後, 以色列在這
片土地重建國家, 受到周邊阿拉伯國家的反對。持
續的戰爭, 使這地區成為大國角力的中心,也牽動
著全球的和平。

     有人認為以色列以猶太教建國, 不為伊斯蘭世
界所接受, 所以這是宗教引起的國家衝突。不過,
近10 多年, 已有一些阿拉伯國家願意與以色列

建立和平關係, 因此不斷的衝突,也可以被看成為
極端的宗教狂熱份子, 不願意這地區回到和平, 而
作出的破壞行動, 並非簡單的宗教衝突。就如宗教
改革時期, 奉羅馬主教為領袖的天主教國家, 常與
新教發生戰爭, 死傷無數一樣。今天, 在現代文明
社會, 已沒有多少人願意因為宗教差別而進行戰爭
一般。

      由於巴勒斯坦長期被不同國家佔領管治, 巴勒
斯坦人並不是純粹單一阿拉伯民族, 只是受阿拉伯
文化及語言所影響的當地居民。可以說, 這地區居
民, 長期被不同民族剝削及控制, 過著全球 貧困

的生活, 是值得全世界人的同情及支持。今次哈馬
斯組織以犧牲巴勒斯坦人作為炮灰, 保護自己實現
政治目標, 向以色列發動無差別攻擊, 並沒有得到
世界各國的認可。但以色列這10多天來的報復行
動, 因此而死傷的無辜平民百姓就更多, 也令到以
色列的支持者無法理直氣壯。

巴勒斯坦⼈是受害者

      可以說, 以哈衝突或戰爭, 巴勒斯坦人絕對是
受害者, 是應該受到全球各國的支持。不過直到今
天, 澳洲政府採取的行動是把澳洲人從這地區撤
出, 也向加沙地區居民提供了1千萬元的人道援助,
可以說是杯水車薪, 無濟於事。在澳洲社會之中,
也沒有很多機構發動, 為受困的2百多萬巴勒斯坦
人提供援助。更有甚者, 有一些人認為以色列有權
攻擊加沙地區, 巴勒斯坦人要受到懲罰, 這都是因
為這些人把巴勒斯坦人標籤為恐怖份子吧。

      從歷史看, 聯合國在1947年提議在巴勒斯坦
建立猶太人與巴勒斯坦人兩個國家, 把57%土地
交給只佔該地區人口不到30%的猶太人, 明顯是
不公平的作法。這可以看成為是在西方國家主導

下, 為討好猶太人而作出的妥協, 要求長期定居在
這裏的巴勒斯坦人, 把土地交給從四方八面的猶太

人。阿拉伯國家不願意接受這樣不公平的安排是

可以理解, 這也是導致阿拉伯國家長期與以色列
為敵的原因。

      不過, 以暴力殺害無辜者來面對這些不公平,
也塑造了巴勒斯坦人的「恐怖份子」形象。是

的, 有一些極端份子長期製造事端, 令到戰爭持
續, 也令全球的國家領袖束手無策。不過, 以色列
長期實施「以眼還眼、以牙還牙」, 以殺害十倍
以上巴勒斯坦人來報復恐怖襲擊, 並且把巴勒斯
坦人長期圍困在高牆之下, 過著極其艱難、失去
自由及不人道的生活, 無疑是令到雙方無法和解
的主要原因。

     在這些問題上, 西方國家為著政治及其它原
因, 不願嚴厲督促以色列正視及解決, 令到巴勒斯
坦人變成長期受欺凌的社群, 也令到西方國家無
法處於道德高地,解決問題變得更加困難。
      簡單來說, 用政治方法來處理這衝突, 似乎沒
有很大成效。在整個過程之中, 巴勒斯坦人漸漸
變成了被遺忘了的政治犧牲品。

出路

      在尋求政治出路時, 是否我們看到和平應該
是一個令爭執雙方雙贏的局面。爭執雙方自然是

不容易從對方的行為中看出善意, 因此單單從談
判來達到和平, 並不大可能, 因為總有一方會覺得
是被脅迫的。

      只有從給予對方祝福及好處, 才能消滅對方
的恐懼。以色列長期選擇報復, 大概只有把所有
巴勒斯坦人消滅後, 再把周邊的阿拉伯國家都消
滅了, 才會有和平。不過相信沒有人會相這情況
會有可能發生。

      西方國家在支持以色列的同時, 是否也要考
慮為受壓迫的巴勒斯坦人, 多作一些援助, 紓解他
們的生活困境, 釋出和平善意, 才能為中東這困局
找出路呢?
      是否今天當世界和平, 面對著極大威脅時, 我
們要思想如何實踐「以善勝惡」來對抗我們身處

的環境呢? 
      澳洲人尋求給原住民的肯定, 支持及補償, 正
是用這一種態度來面對200 多年前, 早期的定居
者長期忽略原住民的歷史。或許今天在巴勒斯

坦,整個世界都要用復和, 來重新思考一個問題
吧。

      還記得1967年我還不到10歲時, 以色列在六日
戰爭中取得勝利, 佔據了整個巴勒斯坦地區。 那時
我的一位基督徒老師提出, 這是神在聖經的預言得
到應驗, 是值得慶祝的事。不過, 自此我不斷聽到以
色列地區與阿拉伯國家發生軍事衝突, 從未得到過
和平, 中東成為世界的火藥庫, 整個世界都陷在戰爭
威脅之中。前一個週六, 在巴勒斯坦的恐怖武裝哈
馬斯組織向以色列發動攻擊, 再一次震撼整個世界,
中東再起風雲。

以哈情況緊迫

      控制加沙地帶的哈馬斯組織在10月7日, 向以色
列發射5000枚以上火箭彈, 無差別地殺害以色列平
民, 引發起以色列向巴勒斯坦國加沙地區進行的軍
事報復行動, 並且將要進攻入加沙巿, 捕殺哈馬斯組
織恐怖份子。事件發生後10天, 已有數千名加沙地
區居民被雙方殺害。聯合國呼籲哈馬斯組織要釋放

俘虜了的人質, 亦要求以色列克制對巴勒斯坦加沙
地區的報復行動, 要求停止向200多萬巴勒斯坦人
進行制水、斷糧、停電及攻擊, 以免造成人道災
難。不過, 以色列與哈馬斯雙方都置若妄聞, 中東局
勢變得極其緊張。

     周邊阿拉伯國家大多同情巴勒斯坦國長期受以
色列迫害及圍堵, 不願意譴責哈馬斯組織。西方國
家就強調哈馬斯組織殺害無辜平民, 認為是恐怖襲
擊, 以色列有權報復及進行自衛, 只要求以色列要節
制。而亦有國家認為 好是雙方停火了事, 不希望
事情擴大。但從現時情況看來, 這地區衝突將會惡
化, 死傷平民將會更多。
      巴勒斯坦國領袖阿巴斯否認哈馬斯代表著巴勒
斯坦國, 要求以色列不得攻擊加沙地帶居民, 顯出他
的無奈。美國總統拜登先派航空母艦進駐, 並警告
其他國家如伊朗等不要混水摸魚,趁機發動攻擊, 破
壞地區和平。在週三拜登到訪以色列, 表達支持及
尋求和平解決方案, 不過相信並不容易取得成果。

巴勒斯坦是世界的⽕藥庫

      數千年來, 巴勒斯坦這片土地, 一直是世界多國
衝突的中心。從地理位置來說, 巴勒斯坦是亞洲、
非洲與歐洲的相匯點, 是古代主要的商路, 也是兵家
必爭之地。這地區 早的居民是迦南人, 後來受到
從埃及出來的希伯來人, 即猶太人佔領, 建立以色列
國, 其後先後受到亞述人與巴比倫人攻佔, 把不同民
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縱橫天下 40 最大騙局 — 楊聯興 —

      10月13日，網媒《追新聞》據可靠消息報道，
有不只一名持有BNO簽證的港人，移英後在英國
透過永明金融取回他們的強積金（MPF）。他們
在剛過去的暑假期間入境香港時，遭廉政公署職員

帶走。他們被扣押48小時後獲准保釋，暫並未控
告任何罪名，但被沒收旅遊證件與及要定期到警署

報到。他們至今滯留香港，仍未能返回英國與家人

團聚。《追新聞》引述一匿名前廉署人員稱有關人

等或於今年年底被起訴。

      是次拘捕行動源於有永明金融保險從業員在社
交網絡群組表示，可為移英港人安排在英國找律師

宣誓「永久離開香港」，然後安排文件聲稱申請人

移居中國大陸或其他城市，從而協助辦理手續取回

強積金。保險中介會從中抽取至少兩成強積金款額

作佣金。有不願具名的金融業界稱，「教唆」替打

工仔「合法」提早提取強積金的不良中介已存在多

年。

      廉署拘捕有關保險中介後，順藤摸瓜取得涉嫌
透過貪污及欺詐手段，協助強制性公積金計劃成員

使用虛假證明文件及法定聲明，申請提早提取強積

金的名單。這20名被捕人士涉嫌違反《防止賄賂
條例》第9條，另外根據《強制性公積金計劃條
例》，任何人士如向積金局或受託人作出虛假或具

誤導性陳述，屬刑事罪行，可被檢控。

     香港文化研究及政治學學者黃偉國博士接受
《追新聞》訪問時稱，「強積金屬於個人資產，現

在政權以行政手段作出不合理處理，令人質疑香港

是否仍然是自由港、資金能否自由出入，很難說服

到國際對香港特區政府有信心」。他又建議，香港

人現時應「審視強積金的投資組合，作出適時的處

理，然後循合法途徑取回金錢，令自己的資產得到

保值」。

      根據強積金法例規定，香港「打工仔」如欲在
65歲前提早取回公積金，需符合以下六種情況的
其中一種，包括：提早退休、永久性地離開香港、

完全喪失行為能力、罹患末期疾病、小額結餘或死

亡。

      根據積金局的解說，「永久離港」指強積金計

劃成員 (註：即「打工仔」) 必須作出法定聲明，
指已經或將會離開香港，亦無意作為永久性居民

返回香港工作或再定居，同時須提供令受託人信

納計劃成員 (註：即提供管理強積金服務的金融機
構)，已獲准在香港以外地方居住的證明。
     二表弟阿D：「其實這種玩法已存在多年。
2019年前已有香港人聲稱『移居』北上，便可以
『永久性地離開香港』提早申請領回強積金。那

班人有部分確實已移居鄰國，但有沒有人經鄰國

去其他國家定居就不得而知。」

      阿谷：「犯法就是犯法，今次政府的拘捕行動
合情、合理、合法。既可打擊違法行為，又可向

打算以BNO 5 + 1 簽證移居英國的香港人來一個
下馬威。爽呀！」

     表弟：「特區政府要減緩移民潮一點也不容
易。你看看2019年以來，政府有那些政策是會想
留住打算移民的港人的心？政府今次明顯是要

make a court case，『名正言順』不會讓透過
BNO 5 + 1 計劃移民英國的香港人取回他們的血
汗錢。」

      阿谷：「甚麼血汗錢？不要忘記僱主也有按法
例規定每月為僱員供款呀！香港人不是 喜歡玩

JR (註：即司法覆核) 嗎？他們大可申請JR呀。」
      表弟：「僱主及僱員按法例供款，理所當然。
當僱員按法例申領取回強積金，那筆款項就不是

他們的血汗錢嗎？現在是誰單方面改變規則，令

得到英國政府批准居留在英國的人不能依例取回

強積金？難道香港政府有權質疑英國政府批准的

居留權？特區政府是否干預別國內政？就今次的

案件來說，政府是以涉嫌違反《防止賄賂條例》

第9條及使用虛假證明文件等罪名去作出拘捕，而
不是與BNO 5 + 1 計劃移民英國計劃移民英國直
接有關，所以就算要玩JR，對此案被捕人士的作
用不大。」

      阿谷：「哈，相信他們留了案底，莫講話要
移民，有虛假文書這些案底，找工作及日後申請

旅遊簽證也有麻煩。他們可說是賠了夫人又折

兵。」

      表弟：「透過BNO 5 + 1簽證計劃移民英
國，是不用遞交良民證 (註：即無犯罪紀錄書)。
亦有有案底人士成功申請BNO 5 + 1簽證計劃移
民英國。對這班被捕者來說，現時香港政府 毒

的處理手法是沒收了他們的旅遊證件，又打算

180日後才正式落案或開審。由於符合BNO 5 +
1簽證其中一個條件就是於五年內不能離開英國
超過180日，若特區政府真的打如此算盤，相信
這班人難以滿足BNO 5 + 1簽證的條件成功移民
英國。」

      我：「MPF的供款人依例供款，現在拒絕再
玩想出金又不能，簡直與JPEX的苦主一樣。」
       阿D：「正確來說是不一樣。MPF的供款人
是『被迫』參與這個計劃，JPEX的苦主則是『被
遊說』加入那個雞棚。相似的地方，就是大家想

出金但不能，而兩者都可說是個騙局。當然論規

模，MPF大很多，亦解釋到為什麼香港政府擔心
的不是走的人，而是走的錢。」

      我：「這個大雞棚現在養了一大班人及基金
公司，起碼有幾百億吧。」

       阿D：「根據2023年6月30日的數字，現時
每個MPF供款人平均擁有的MPF資產為港幣
$341,000。假設有20萬人透過BNO 5 + 1簽證
計劃移民英國，牽涉的金額就是682億港元。
682億港元養活了幾多積金局高層、基金公司及
基金經理？你找個大媽去管理這682億港元，她
拿去隨隨便便做個5厘的美元定期，單是利息就
有3億多了。此外，由2022年度第二季至2023年
度第二季，提取MPF的原因第一位是退休，第二
位就是永久離開香港，牽涉的金額約93億港元。
可想而知資金流出香港的情況有多嚴重。」

      我：「每個MPF供款人平均擁有的MPF資產
為港幣$341,000，對於已移英的人來說，其實
幫助不大。正所謂一世人總會遇上一個人渣，作

為活於這一代的香港人，只能說不幸地他們遇上

了一班人渣。當我們見到中東國家的恐怖襲擊

時，不禁要說香港幸免於難，同時也要反問遠東

某地的人渣何時會遇上恐怖份子。」

了Sophia煮的合桃露和阿Sam的水果拼盤。與
中秋節相關的食品僅僅一樣，但也是不可或缺的

月餅。

      我們邊吃邊談，不知不覺集體回憶起兒時過
節的盛況。月餅、芋頭、棱角、柚子、楊桃、桂

      孩子長大了，各有各精彩。兒子在今年初購置
新居，搬走了。我們也就正式成為空巢家族的一份

子。不過這個家族也頗大，平日一起打球的三對夫

婦都是成員。中秋節我們四家人不甘於獨守空幃，

於是相約先來一場賀節羽毛球友誼賽，再到我家吃

餃子，共度賞月良辰吧！ 
      朋友們一起動手，不到一個小時，百多只餃
子已經可以下鍋了。我人懶手笨，自動免役。

      晚餐除了餃子外還有自家制港式燒肉，飯前
開胃小食是Julie帶來的腰果和杏仁，飯後又品嘗
- 
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      (1)「國泰民安」︰有所謂「舉世滔滔」，有所

謂「風雲變色」，望之畏然。還幸，世上也有這四

個字。不管任何人，不管處在什麼的年代，不管身

在這大球體的東海、西海、南海、北海，有誰不引

領期盼(其他的星球則不知了)？宋吳自牧《夢粱錄

一四》︰「春秋醮祭，詔命學士院，撰青詞以祈國

泰民安。」祈，該是焚香默告上天吧。《史記．屈

原賈生列傳》裡司馬遷說︰「夫天者，人之始也；

父母者，人之本也，人窮則返本，故勞苦倦極，未

嘗不呼天也；疾痛慘怛，未嘗不呼父母也。」天是

人的始源，父母是人的根本，人到困頓無助時沒有

不喊天，遇頑疾慘傷時沒有不呼父母。此言，對

嗎？不對？是人性的自然流露？是一番的宗教精

神？或許，也是回應他自己所說的「究天人之

際」------探究天人間的關係------很大很大的一個考

題。

      何謂「泰」？《辭海》的第一個解釋︰「卦

名，乾下坤上。」就看看《易經．泰．彖》︰「則

是天地交，而萬物通也。」天地和諧，宇宙規律的

自然運轉，萬物各安其位的通暢無礙。何以，不求

「咬牙切齒」的「國強民富」，而說「溫柔敦厚」

的「國泰民安」？這回，問問政治家或政客了，

「強」跟「泰」、「富」和「安」有什麼的分別？

       史書掀開，請告訴，有哪一年代、哪一篇、哪

一段敢「理直氣壯」的記下如此國既「泰」而民又

「安」的史頁？

       (2)「風雨如晦」︰《詩經．鄭風．風雨》︰

「風雨如晦，雞鳴不已。」說到雞鳴，雄雞咯咯的

長啼大叫，有點天籟之音似的，很久很久已不聞其

聲了， 小時在鄉間， 早已是生活的一部分。 《詩
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花糕都是我們當年過中秋節最喜愛的食物，還有黑

白任選的手磨芝麻糊和杏仁露。晚飯後小夥伴們提

著燈籠成群結隊地上街去，有錢人家的小孩會拿一

個飛機燈、白兔燈甚至用小電池點亮的走馬燈，窮

人家的孩子也可以用紙張糊一個小燈籠，招搖過

市。畢竟快樂無貴賤之分。

     月餅與燈籠都代表著團圓、喜慶和吉祥，不過

中秋節的傳說卻源於一個愛情悲劇。

     西王母賞賜給神箭手后羿一顆長生不老的仙

丹，感謝他射落了九個讓大地灼熱、萬物枯焦的火

太陽。后羿的妻子嫦娥在八月十五這天偷吃了仙

丹，因而飛升月宮，再不能回到人間了。后羿傷心

難過，所以就在每年這個日子，對月拜祭，以解思

念之情。李商隱的名句“嫦娥應悔偷靈藥，碧海青

天夜夜深”，說的就是這個故事。

       嫦娥羽化登月，另一廂織女卻仙姝下凡。七夕

是牛郎織女在鵲橋相會之日，再聚之時。七夕才是

團圓，中秋其實是緬懷分離的時刻。

      夜深了，賓主的話題已盡，筵席亦應該散了。

天上皎潔的一輪明月照著你我，也照著人間的悲歡

離合、世事的變化滄桑。父母和岳父母這幾年間相

繼離世，追隨我十多年的孫老師和結交卅載、情同

兄弟的階雲兄亦於今年撒手人寰。歡樂過後餘下的

是悲傷，人已逝，情何堪！

     死別固然痛苦，而有更甚者，惟生離而矣

已。今夜眺望著同樣月色的，有生活在自由和平

國度的我們，也有為了爭取自由、和平而身陷囹

圄、拼命於戰場上、流亡在他鄉異國的他們和惦

記著他們的親人、朋友。我虔誠地向月亮禱告，

托她以今夜的溫柔光華，送去我的慰問和祝福。

      八月十五夜的月亮特別圓，而王建的詩也在

無聲無息之間劃進了我的心湖。

�����������������

《⼗五夜望⽉》

中庭地⽩樹棲鴉，冷露無聲濕桂花；今夜⽉

明⼈盡望，不知秋思落誰家。

 經》記載了不少民間的悲歡離合，首四句︰「風

雨凄凄，雞鳴喈喈。既見君子，云胡不夷！」寫的

是風寒雨冷，公雞啼叫，一女子心情鬱悶，忽爾，

見到心上人，怎會不喜悅！

     同一詩篇，歷代輾轉流傳下來，尤其人是

「活」的，可以因經歷才學相異而有不同的體悟。

「風雨如晦」，晦，風風雨雨，天色暗得如黑夜，

「雞鳴不已」，但雄雞仍堅持地啼至天地大白，在

強風橫雨裡。後人有喻之為君子，亂世滾滾，仍不

改本來的面目。

      英雄是否氣短，不知，倒是肯定的，抹去了兒

女情長的一面，如今捧讀，幾乎忘記了原來的情

感。這樣的解讀，看官，可以嗎？是否，含義更豐

富。漫漫長夜，雄雞何在？

      (3)「世外桃源」︰不談雄雞，談談「烏托

邦」。

      晉朝太元年間，武陵郡一個打魚的人誤打誤

撞，撞進了「桃花林」，裡面耕作的人對他說︰

「先世避秦時亂，率妻子邑人來此絕境，不復出

焉……」祖先為了躲避秦時禍亂，帶領著妻兒同

鄉到此荒蕪的地方，沒有再出來，和外界隔絕。他

們問漁夫當今是什麼朝代，原來他們連漢朝也不

知，更不用說魏朝與晉朝了。

      陶淵明杜撰了這樣令世人希冀的地方，且他又

寫得甚美，如「忽逢桃花林，夾岸數百步，中無雜

樹，芳草鮮美，落英繽紛。」不過，正如文末所說

︰「後遂無問津者。」以後再也沒有人嘗試去尋找

了。現代武器是震撼性的殺戮，漫天風雨，何處逃

避，更遑論「桃花源」。

      (4)「心曠神怡」︰「桃花源」不可尋，但仍要

生活仍要生存下去，生活的基點是我們喜言的「精

神愉快」，其他的則各取所需了。范仲淹的〈岳陽

樓記〉，說若春暖天晴時遊岳陽樓：「登斯樓也，

則有心曠神怡，寵辱皆忘……」夠了，好一句

「心曠神怡」，不是手舞足蹈的大喜大樂，是心能

「曠」能開闊，神能「怡」能愉悅，此際，波瀾平

靜，天光水映，物我合一，暫且放下成敗得失，即

使片刻也是難得的「心理健康」。看官，這並非不

食人間煙火，中國畫有「留白」的藝術，讓日常生

活也留一點吧。「白」它一「白」，之後，自會返

回紅塵，和眾人一起同在，休戚與共。只問我自己

如何可得此「健康」？

     (5)「相忘於江湖」︰莊子〈大宗師〉︰「泉

涸，魚相與處於陸……」，泉水乾了，魚困於陸

地，喘著氣，相互吐涎彼此濕潤(成語「相濡以

沫」)，倒不如大家在江裡湖裡自由自在，隨著

「道」而相忘悠游。「道」是何東西，摸不著，不

如問具體一點，怎樣的游法？自由式？蛙式？蝶

式？仰泳？請教哪位教練？或者……忽爾，想起

柳宗元，遊罷「西山」後，他寫︰「洋洋乎與造物

者遊，而不知其所窮。」他忘我之情的一遊，是

「與造物者」同遊，與天地無隔，甚至，他也成為

風景之一。應該是不介懷住的是否「五星級」酒

店，是否「玩到盡」、不浪費一分一秒的「早去晚

返」。

      去哪個江哪個湖來游「相忘」的一游？去哪個

旅行社報名參加「與造物者之遊」的一遊？問題擱

下，生活不能停擺，好，「水」吹過了，精神一

抖，未來的日子仍展舗在面前。

— 渡渡 —成語．偶得(之三)
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「澳⼤利亞⻑者關愛互聯會」(AUSCC)                  
           ~ 建⽴愛與關懷的社區

澳聯會正式開幕：致⼒為社區提供更好的

服務
      澳聯會 AUSCC將於2023年11日6日 (星期四)
於 Box Hill 隆重開幕，這一重要時刻標誌著澳聯會
AUSCC對社區的堅定承諾。致力為長者提供更多機
會參與社交和參與活動，以確保社區成員能夠享受
更多支持和資源。而在澳聯會  AUSCC 正式開幕
前，已經舉辦了各類長者活動，當中讚美操更受到
服務使用者的熱烈歡迎。這些活動不僅豐富了長者
的生活，還促進了社區的凝聚力，讓每個人都能參
與其中，共同建立一個更加溫馨和關愛的社區。展
望澳聯會 AUSCC 在未來將繼續為澳洲多元文化社
區中的長者提供更好的支持和服務。

     「澳大利亞長者關愛互聯會」，簡稱，英
文簡稱AUSCC 。AUSCC澳聯會自 2021 年
8 月正式成立以來，一直致力於促進社會或公
共福利，關注及愛護社區中多元文化的長
者。作為一個新成立的非牟利慈善機構，澳
聯會 AUSCC 的使命是通過探訪長者或舉辦
團體活動提供各種社交支援，旨在在社區中
建立一個共享、關心和聯繫的地方。他們相
信，只要提供一個適當的環境和空間，無論
年齡大小，每個人都可以茁壯成長，為社會
作出貢獻。
      2023年7月1日起，澳洲政府的老年護理
改革計劃已將社區探訪計劃 (CVS) 改名為關
懷長者義工探訪計劃  (ACVVS)。澳聯會
AUSCC 與 福 華 社 區 中 心  (Active
Community Group) 合作，並獲政府撥款
支持，積極推展這一義工探訪計劃，以提供
關懷服務給那些居住在護理院舍或 居家養老
(HCP)的長者。該計劃的目標是培訓愛心義工
成立探訪隊，定期探訪社區中的耆老長者，
實現"義工到您家, 耆樂笑哈哈"的目標。

「耆義聯盟探訪隊」 We-V-Visit
~ 誠邀 義⼯ 及 居家養⽼⻑者 參與計劃
      澳聯會 AUSCC 誠邀社區中充滿活力的義工朋
友加入，提供關懷長者探訪活動，響應長者被關愛
的需求，共同服務社會。義工目標是協助改善長者
的社交生活，並提供6至8堂實體及網上培訓，以為
長者提供適當的幫助，並已培訓24位義工參與。此
外，澳聯會 AUSCC 同時亦招募居家養老的長者參
與計劃，為他們提供友愛支持和關懷，滿足他們對
陪伴和友誼的需求，並解決孤獨感及社會孤立的問
題。

澳聯會服務地址： 
      G/F, 4 Watts Street, BoxHill VIC 3128 
聯絡電話:          (03) 9123 4568
電子郵件:          general@auscc.org.au
官方網站：      http://www.auscc.org.au

欲瞭解更多信息或報名加⼊成為義⼯，歡迎訪問以下網站或致電�(03)�9123�4568�(週⼀⾄週五)聯絡，
或發送電⼦郵件⾄�general@auscc.org.au。 報名加⼊耆義聯盟探訪隊

mailto:general@auscc.org.au
http://www.auscc.org.au/
mailto:general@auscc.org.au
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鬆化可口，以及那個海鮮意大利麵。海鮮不是賣

點，但意大利麵的確好吃，兩日後我帶那對老人家

去吃，因為只有三個人，故只點了這兩味，他們亦

讚不絕口。各位讀者，如想吃好吃的意大利粉及

PIZZA，不妨試試，這間餐廳取價亦合理!

      兒子外父因公事訪澳洲，順道探望我們，

肥b一盡地主之誼，洗塵在所難免，今次因媳

婦不想老豆出國都仍吃粵菜，加上我有一名

照顧開的老人家，成日想我帶他吃意大利

粉。唯自己對意大利菜是門外漢，所以便由

兒子作主，選擇了一家意大利餐廳，一來為

親家洗塵，二來可為老人家探路，一舉兩

得，何樂而不為呢!
      既然說開照顧長者工作，相信有看我這一

欄食稿的讀者，都知肥b近年照顧長者這份工

作，已成為我主要工作，而《福華社區中

心》，便是我其中一名僱主。事實上人生充

满緣份，我在10多年之前，因為採訪一家以

華人為服務對象的安老院，認識了今日《福

華社區中心》的負責人，應了「十年人事幾

番新」這句老語，如今她更成為了我的工作

負責人，這不就是緣份嗎?
      這位負責人，一直熱衷於老人工作，有鑑

於在墨爾本定居的華人長者愈來愈多，而

「家居安老」 是澳洲政府主要長者政策 ， 所

以她便開設了《福華社區中心》，專誠為華人長者

提供優質家居服務。隨著人口老齡化成為全球趨

勢，澳洲政府更將有30年歷史的社區探訪計劃

(CVS)，改革為關懷長者義工探訪計劃(ACVVS)，
目的是促進社會或公共福利去關注和愛護社區中長

者(包括多元文化的長者)。《澳大利亞長者關愛互

聯會》(簡稱澳聯會)，一個非牟利慈善機構便已於8
月成立，聯同《福華社區中心》，透過探訪長者或

舉辦團體活動，提供各種社交支援 (詳情請看另文

介紹)。     

同親家洗塵 吃意⼤利菜
     好了，交代了《澳大利亞長者關愛互聯會》

後，言歸正傳。同親家洗塵的意大利餐廳位於

MITCHAM的WHITEHORSE ROAD，環境不俗，

坐得幾舒服，而招呼亦妥當。其實任何西餐廳，這

是必須的。我們點了一個海鮮意大利麵、一個拿破

崙雞肉意大利通粉、一個PIZZA、一個沙律及作為

頭盆的蕃茄焗麵包。

     全部食物都有水準 ， 我特別喜愛那個PIZZA，

《澳聯會》11⽉16號隆重啟航禮
            聯同《福華》提供優質家居服務

/拿破崙雞肉意大利通粉 

/ 海鮮意大利麵 

/ 蕃茄焗麵包
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澳洲 2023-24 移民配額分配 (下)

本專欄由  
LYCASIA GROUP, 

Mr. Vincent Lo 提供

技術移⺠配額

     在 2023-24 澳洲政府的分配，可以看到總額是
137,100個移民名額，大約70%均給技能類別。
而技術移民配額包括了顧主推薦、獨立技術移民、
偏遠地區技術移民、洲份擔保等不同類別。今年的
配額與去年相比大致差不多，但有一個值得關注的
變化是商業投資（ Business Innovation &
Investment，簡稱BIIP）類別的配額從去年的
5000個簽證減少到1900個。政府表示，這個調整
旨在更好地管理和運用商業移民的配額，同時也會
更優先考慮那些可以提供更多本地就業機會的投資
創業者。其他技術移民類別，如精英人才和特殊人
才，名額保持不變，這是政府吸引卓越人才移民的
一部分，希望能幫助解決澳洲長期對技能移民的需
求。

家庭類別

     另外，政府保持了家庭類別的移民配額，並且
伴侶簽證類別的名額是最多的。政府表示，通過支
持伴侶團聚，希望達到人口增長和凝聚社會力量的
效果。其他家庭類別，如父母計劃、其他家庭類別
和兒童簽證等，名額也保持不變。

總移⺠配額

     總體而言，今年的移民配額總數是190,000，
比去年的195,000減少了5,000個名額。這個調整
可能反映了政府對於移民計劃的重新評估，以應對
人口老齡化等挑戰。

     此外，在以下表格中，我們可以看到今年各州
和地區的提名分配名額都是"0"。對於商業投資
（BIIP）類別，政府未提供新的分配名額，因為
移民部門在之前已經收到足夠的申請，已經達到政
府所設定的上限，因此不再接受新的提名申請。

      總結來說，政府表示
今年的移民計劃旨在應對
澳洲人口老齡化的問題，
通過吸引年輕的移民，提
升社會的勞動力，有助於
緩解老齡人口增加對社會
福利和醫療系統的壓力。
需要強調的是，本文提供
的資訊僅代表個人理解和
分享，不是專家的建議。
對於更詳細和正確的資
訊，建議查詢澳洲移民局
官網或尋求專業移民顧問
的建議。

    希望這些資料對大家有所幫助，並為你的移民計劃提供一些參考。官網資料: 
   https://immi.homeaffairs.gov.au/what-we-do/migration-program-planning-levels



       普丁宣稱加強與其中國的戰略夥

伴關係是俄羅斯總統對中國⽇益依

賴的新跡象。 ⾃從他決定對烏克蘭

發動侵略攻勢以來，他對中國的戰

略依賴增加，烏克蘭戰爭促成國際

孤⽴俄羅斯。 中國拒絕譴責對烏克

蘭的⼊侵，並尋求將⾃⼰定位為衝

突中的中⽴⽅，但同時向莫斯科提

供重要的外交和財政援助。 普丁政

權的垮台以及由此造成的混亂被視

為嚴重的安全威脅，北京可能願意

加強對俄羅斯的⽀持，以避免這種

情況。 俄羅斯希望達成向中國出售

更多天然氣的協議，並計劃建造

「西伯利亞⼒量2號」天然氣管道，

年輸氣能⼒為500億⽴⽅公尺。 中

國也是僅次於印度的俄羅斯原油第

⼆⼤進⼝國。說到底, 兩國關係不是

建⽴於共產主義政治理念, ⽽是各⾃

的經濟利益。
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      澳洲總理阿爾巴尼斯10月11日宣

佈，被中國扣押超過三年的澳籍華裔

記者成蕾已獲釋。 中國國家安全部同

日首次證實，成蕾曾因「為境外非法

提供國家秘密」罪被起訴，並被北京

市第二中級法院判有期徒刑2年11個
月。

      阿爾巴尼斯聲明稱，48歲的成蕾

已返抵墨爾本與兩名孩子團聚，「她

得到外長黃英賢在機場迎接」。

      中國國安部稱，除了刑期外，成蕾

還面臨「附加驅逐出境」。

      成蕾先前是官方英文中國環球電視

網（CGTN）財經記者，2020年8月
13日被中國執法部門抓捕，其後在未

被起訴下遭單獨囚禁六個月。 法院曾

於2022年3月閉門開庭審理案件，但

此後一直將其收押候判。

     2020年8月，成蕾與外界失聯。 8
月底，中國宣佈她因涉嫌國家安全問

題，被「監視居住」。

成蕾獲釋 同     路     點     評

      成蕾是華裔澳洲公⺠，她被指控

向未指明的外國組織「提供國家機

密」。 圍繞成蕾案件的不透明的情況

表明，她於2020年8⽉被捕是出於政

治原因的：因為當時中國和澳洲的關

係特別緊張。 雖然北京⽅⾯說，成蕾

已經服刑期滿，但成蕾的刑期是多

久，之前從來沒有公佈過。 近年來,

中國實施⼈質外交, 雖然阿爾巴尼斯

否認成蕾獲釋是坎培拉與北京進⾏任

何政治談判的結果，但成蕾是在北京

與坎培拉關係升溫之際獲得釋放的。

可以說, 這表⽰中國願意與澳洲建⽴

更緊密的關係。阿爾巴尼斯將在今年

年底前會⾒習近平，⽽煤炭和⼀些農

產品的進⼝已經恢復。 中國和澳洲之

間的和解肯定是有限的，因為澳洲加

⼊了美國和英國參加的奧庫斯軍事聯

盟。

      阿爾巴尼斯總理在墨爾本會見

記者時說，他已跟成蕾通話，並

代表澳洲人民歡迎她歸國。

     他說：「她的歸來給對於成女

士及其家人來說尤其困難的數年

畫上句號。澳大利亞政府尋求這

一結果多時 ，不但她的親朋， 全

體澳大利亞人民都會親切歡迎她歸

來。」

      在訪談中，阿爾巴尼斯否認成

蕾獲釋是坎培拉與北京進行任何政

治談判的結果。 他說，將繼續爭

取另一名被扣押澳洲公民楊恆均早

日獲釋。

     俄羅斯駐華大使館在Telegram公

佈，10月17日上午，俄羅斯總統普

丁搭飛機抵達北京首都國際機場，將

出席第三屆「一帶一路」國際合作 高
峰論壇。 此訪為期2天。

     普丁將以一系列雙邊會談開啟自己

的中國之行，他計劃與越南、泰國、

蒙古和寮國領導人舉行會晤。

     普丁將首先與越南國家主席武文賞

會面，這將是兩國元首的首次會晤。

普 丁 接 下 來 將 與 泰 國 總 理 賽 塔

（Srettha Thavisin，又譯社德他）

會談，這同樣是他們的首次會晤。

     普丁也當天會見蒙古國總統呼日勒

蘇赫（Ukhnaa Khurelsukh），兩

國元首先前於2021年12月在莫斯科

會晤。 接下來，俄羅斯領導人將與寮

國 國 家 主 席 通 倫 （ Thongloun
Sisoulith）會面，兩人的上一次會談

是在 2018年的新加坡東亞峰會期

間。

 

普丁訪華
同     路     點     評

      第三屆「一帶一路」國際合作

高峰論壇於10月17日至18日在北

京舉行，主題為「高品質共建

『一帶一路』，攜手實現共同發

展繁榮」。 中國國家主席習近平

出席高峰論壇開幕式發表主題演

講，並為來華出席高峰論壇的嘉

賓舉行歡迎宴會和雙邊活動。 普
丁將出席10月18日舉行的「一帶

一路」 高峰論壇開幕式， 並在習

近平後第二位發表演說。

     普丁上一次訪華還是在2022
年2月北京冬奧會期間，當時中俄

宣佈建立「無上限」夥伴關係，

而就在幾天後，他向烏克蘭派遣

了數萬大軍。這一次普丁訪華, 相
信「一帶一路」並非是會談主題,
反而俄烏戰爭及以哈緊張情勢相

信才是重點。



       真正有投票權的多數是年輕的

第⼆代移⺠，他們受到學校宣傳的

影響，傾向投下贊成票；⽽在發展

較好墨爾本的內東區，贊成⽐例⾼

是因為選⺠「接觸原住⺠社區的機

會較 少，往往會根據⾃⼰的想像去

投票」。  還有來⾃不同地區的華

⼈, 明顯地投票傾向並不相同。因

此, 我們不能從以上的資訊說明華

⼈傾向投給Yes，因為華⼈區裡究

竟有多少⼈投了yes我們尚未可

知，尤其很多華⼈並沒有投票權。

不過華⼈崇尚權⼒, 政府提出的議

案獲得更多⽀持, 是完全可以理解

的。
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大堡礁發現新魚種

      在昆士蘭州珊瑚海岸的一個小
珊瑚礁溫暖的淺灘上，一條斑點魚

很小，但這種魚是自2019 年以來
在大堡礁發現的第一個全新物種，

它在海洋生物學家中引起的轟動遠

遠超出了它的體型。 
      海洋生物學家克里斯汀·杜金表
示：「在珊瑚礁淺灘上發現一種新

的魚類，一目了然，是獨一無二

的。」

      這條魚長約五厘米，根據發現
它的珊瑚礁被命名為艾利歐特女士

蝦虎魚。

      杜金博士說，研究人員認為他
們偶然發現了一群在大堡礁沒有記

錄的蝦虎魚，並且沒想到會發現一

個全新的物種。

       ⻑期來看，澳洲⽔域每年平

均記錄到  20-30 個新物種。  ⼈

們發現了新物種，但讓它們被識

別、將它們與它們的近親進⾏⽐

較並確定它們是否確實被其他⼈

早些時候描述過，這是⼀個⾮常

艱苦的過程。 ⼤堡礁是⼀個多樣

性突出的地區，這有助於確定需

要保護的⽣態系統並測量「物種

漂移」，從⽽使研究⼈員能夠追

蹤氣候變遷的影響並防範氣候變

遷。不過⼤堡礁⾯臨消失的威脅,

新物種的發現, 會否減少, 仍為未

知數。

申領 MPF 移英
港人回港被捕

      近年來不少港人移民，有申請取
回強積金（MPF）的移英港人，暑假
回港期間被廉政公署逮捕。 報道指，
有移英港人透過英國永明金融安排，

宣誓「永久離開香港」，中介會報稱

申請人移居內地或其他城市，以辦理

取回 MPF 手續。
     廉政公署證實廉署早前採取執法
行動，搗破一個貪污犯罪集團，他們

涉嫌透過貪污及欺詐手段，協助強制

性公積金計劃成員使用虛假證明文件

及法定聲明，申請提早提取強積金。

行動至今逮捕20人，包括該保險代理
及十多名涉案強積金供款人。

       可替打⼯仔「合法」提早提

取強積⾦的不良中介存在多年，

在持有BNO的港⼈可循「5+1」

移⺠英國之前已存在。 由⾹港政

府單⽅⾯宣佈不承認BNO為旅⾏

證件後 , 引發持這證件定居英國

者, 不再被視為永久離開⾹港, 導

致事件發⽣。這時有⼈再吼準此

班潛在新“客戶”，續以漁翁撒網

⽅式或在相關的社交專⾴ “搵

客”，另外，由於BNO護照 不被

承認為⾝分證明，故移英的BNO

持有⼈，最快或要等到2025年才

能得知申領強積⾦批核結果。強

積⾦有雇員及雇主供款部份, 不能

簡單視為雇員的私有財產。

華人物理學家獲年度
物理科學家獎

      澳洲國立大學的盧曰瑞教授摘得
「馬爾科姆‧麥金托什年度物理科

學家獎」（Malcolm McIntosh
Prize for Physical Scientist of
the Year），以表彰其對「超流
體」現象的研究。

     這項獎金50,000澳元的獎項為澳
洲總理科學獎的下設單項獎勵，旨在

突出為澳洲科技做出接觸貢獻的科學

家和研究團隊。

     獎項評審會認為，盧教授的研究
為下一代電子設備鋪平了道路。 此
外，盧教授還創造了世界上最薄的微

型透鏡，可改變澳洲的醫療、環境、

技術和航空航太產業。

      上⼀位獲得該獎項的華裔科學

家為來⾃新南威爾斯⼤學科學學

院的副教授郝曉靜，她是薄膜光

伏（PV）領域的世界領導者。

盧教授本科畢業於中國科學技術

⼤學應⽤物理系，他於2012年獲

得美國康乃爾⼤學電⼦與電腦⼯

程學院博⼠學位，並於2013年以

講師和研究員⾝份加⼊澳洲國⽴

⼤學，⽬前是該校教授 。華裔學

者在英美國家成就獲得肯定的,⼈

數不少, ⽽在澳洲成功建⽴研究

成果的卻較少, 盧教授獲獎相信

給予華⼈研究者更多⿎勵。

華人選民看待
這次公投

      維州華人聚居區墨爾本東區Box
Hill的公投結果是以贊成票居多。 該區
所屬的Chisholm聯邦選區，贊成票僅
落後反對票不足一個百分點。 有同樣多
華裔但來自香港的Menzies, 贊成票只
有44.9%, 低於維州平均數 , 而Glen
Waverley，其部分地區所在的另一個
選區Hotham結果同樣膠著。
      全澳華人居民比例最高的地區為雪
梨 西 北 區 的 Eastwood ， 達 到 了

48.8%。 其所在的Bennelong聯邦選
區，在公投中的贊成與反對的比例為

47.83%比52.17%。
    有 48.3%華人比例的悉尼西區

Burwood，所在選區Reid的公投結果
中贊成和反對票的比例為46.79%對
53.21%； 悉 尼 南 區 Hurstville 有
47.1%華人居民，其選區Banks公投結
果中贊成和反對票 的比例為38.33%對
61.67%。



SAMEWAY   ISSUE 693   P. 17     20.10.2023                      

      從⽬前的數字來看，國家黨和

⾏ 動 紐 西 蘭 黨 （ ACT New

Zealand，簡稱⾏動黨）將可以組

成下⼀屆政府。 這意味著紐西蘭將

避免國家黨-⾏動紐西蘭黨-紐西蘭

優先（New Zealand First）三⾜

聯合的局⾯，如果是那樣的話，漫

⻑的談判將不可避免。 ⽽對執政黨

紐西蘭⼯黨來說，全國各地的損失

都很⼤。 另外，有數位華裔候選⼈

在所代表的選區處於領先地位。

台灣正在尋找新盟友

同     路     點     評

      由於受到中國持續不斷的軍事演

習和失去重要盟友的影響，台灣正

在尋求結交新的朋友——不僅是為了

貿易往來，也是為了在強⼤的國際

機構中獲得⽀持，尤其是歐盟。 在

過去幾年裡，台灣對⽴陶宛啤酒以

及⽴陶宛蘭姆酒和巧克⼒的進⼝激

增，台北甚⾄宣佈在⽴陶宛投資

1000萬美元，⽣產台灣最珍貴的產

品——晶⽚，正是這種新友誼的證

據。 東歐年輕的⺠主國家是結交新

朋友最肥沃的⼟壤，這些地⽅曾受

莫斯科控制，但現在已成為北約和

歐盟的⼀部分。 尤其⽴陶宛與中國

的經濟並不密切。 ⽴陶宛以和中國

對抗來鞏固⾃⼰在印太戰略中的地

位。 這樣的國家正式台灣新盟友的

機會。

     今年台灣「雙十」國慶慶典中，
「民主」一詞出現的次數遠超過以往
任何一年。
     上週，蔡英文在她以台灣首位民選
女總統卸任前的最後一次國慶演說中
表示，「我們向全世界點亮了民主台
灣」。
   「台灣人樂為世界人，也將世世代
代做為民主人、自由人。」她補充。
這既是對這個島嶼認同的宣示，也是
在呼籲世界關注台灣，不要讓這個充
滿活力的開放社會消失。
     台灣立法院長遊錫堃在開幕致詞中
也宣揚了同樣的成就：「根據英國
《經濟學人》資訊社（EIU）今年2月
公佈的'2022民主指數『報告，台灣
在167個國家和地區中排名第 10，蟬
聯亞洲第 1。」
     在台灣日益感受到中國大陸對其領
土的覬覦之下，這些話對台灣的重要
性毋庸諱言。
   「民主台灣」已經成為台灣的品牌
——它向世界宣揚這個擁有2300萬人
口的自治島嶼為何重要 ， 以及為何應

該保護它免受中國吞併。 然而，對
於這個8,000億美元的晶片製造巨擘
來說，與台灣有官方聯繫的外國朋
友卻寥寥無幾。
    台北曾與美國結成軍事同盟，在
聯合國安理會佔有一席之地。 它作
為一個反共獨裁政權 ， 可以依靠從

首爾到聖多明哥、從比勒陀利亞到
巴拿馬城的志同道合的政權的支
持。
     現在，這些冷戰時期的朋友幾
乎都不在了。 台灣面臨的威脅比
以往任何時候都更加嚴峻，台北迫
切需要新的盟友。
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澳洲或將派出最後
⼀班撤僑航班

      澳洲外長黃英賢證實，255人
乘坐政府安排的三班撤僑航班週日

晚間和週一相繼離開了以色列飛往

杜拜。 其中兩架是澳洲皇家空軍的
飛機，一架是私人包機。

      此前，兩班原定週六啟程的航
班在周六晚間遭到取消，首班離境

航班直到澳東時間週日晚上才起飛

離開以色列。

      隨著局勢動盪日益加劇，澳洲
外長黃英賢表示，16日的撤僑航班
「可能是我們在可預見的未來的最

後一班」。

     13日的一趟澳航航班已經先撤
出第一批在以色列的澳洲人。

      澳洲政府⼀直在努⼒，希望

讓40 幾名在加薩的澳洲公⺠撤

離，但迄今尚未成功。 先前有報

導稱，澳洲政府試圖與埃及政府

協商讓這些澳洲⼈從加薩⼊境埃

及。 有1200名澳洲⼈申請離開

以⾊列，並得到了幫助，其中

400多⼈透過政府安排的四趟撤

僑航班離開。 據說，有很多⼈登

記要撤離，但到最後⼀刻⼜不願

意離開。

紐西蘭大選：
工黨慘敗

    10月14日，紐西蘭舉行了大選，
國家黨大勝工黨，首次擔任國會議員

的克里斯多福·盧克森成為新一任總
理。

     這位前新西蘭航空公司首席執行
官自擔任國家黨黨魁以來，對這個中

右翼政黨進行了徹底改革，此次大選

國家黨重新掌權，而工黨的幾個安全

席位也易手。

     克里斯托弗·盧克森在勝選演講中
說："明天，新西蘭不僅將迎來嶄新
的一天，還將迎來新政府、新方向的

承諾。」

     早期跡象表明，國家黨將取得令
人信服的勝利，但該黨一直預計需要

達成聯合協議才能組成政府。
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       從賴清德的⾔論看來，他現在正務求減

弱其「台獨」形像以爭取⽩宮信任，賴清德

今年夏天談到，當前國際情勢複雜，他重申

⾃⼰個⼈和蔡英⽂總統的兩岸路線上是⼀致

的，⽴場 「⾮常清楚、完全沒有模糊！」侯

友宜能夠得到台灣「統派」及北京接受，

但，他對於外交及國際事務沒有根基，很難

處理繁複的台灣外交及美中台關係。 柯⽂哲

以⾏事⾵格無法預測，及快⼈快語的⾵格在

台灣政壇異軍突起，但他是「⼀⼈政黨」領

導，沒有團隊推出好的政策說服選⺠。 郭台

銘⼀直是兩岸最受矚⽬的紅頂商⼈之⼀，但

他在⺠調上落後其他三位候選⼈，但他如何

影響選舉結果，仍受各界關注。

       泰國政府9⽉宣佈對中國護照持有者開放

免簽證觀光，涵蓋中國的中秋⼂國慶"⿈⾦

周"，元旦和農曆新年等旅遊熱⾨假期，希望

免簽政策的五個⽉內，讓中國旅客赴 泰⼈數

恢復⾄新冠疫情前同⼀時段的40%⾄60%。

但就⽬前來看，似乎遠遠沒有達到預期效

果。 這⼀⽅⾯可能是由於中國經濟下⾏，⽽

中國⼤陸互聯網上關於東南亞詐騙、綁架以

⾄暴⼒罪案的輿論流傳，也令旅遊業者感受

到不利的影響。 中國⼤陸今年兩部電影《孤

注⼀擲》和《消失的她》，內容均涉及東南

亞的詐騙、綁架以及暴⼒謀殺等情節，成為

網上熱議話題，可能增加了⺠眾對東南亞旅

遊的負⾯觀感。

      印尼⼈⼝超過2.78億，⽽TikTok⽤戶達到

1.25億，其中包括600萬的賣家帳戶，以及

數以百萬計使⽤TikTok Shop賺錢的內容創作

者，他們會進⾏「直播帶貨」。 對TikTok這

個中國應⽤程式來說，印尼的新規定⼜是另

⼀個打擊。 該公司已在美國、歐洲聯盟和英

國受到審查，英國議會因安全問題已禁⽌該

程序進⼊其議會網路系統。 和中國⼀樣，線

上零售商的崛起衝擊印尼實體商店。 印尼政

府數據顯⽰，該國有超過6,400萬家中⼩型

微型企業，佔全國經濟近三分之⼆。 這也是

印尼政府決定保護實體和線上零售商的原

因。 雖然TikTok執⾏⻑周受資訪問印尼時，

承諾未來3⾄5年在該國投資數⼗億美元。

同     路     點     評同     路     點     評 同     路     點     評

印尼禁止TikTok
電商服務
      社群媒體TikTok（抖音國際版）為遵守印尼
的新規定，暫停該公司在當地的線上購物服務。
這意味著，印尼用戶不能在Tiktok「直播帶
貨」。
      印尼政府要求TikTok將電商功能與影片分享
服務分開，相關措施於雅加達時間10月4日
17:00生效。
     當局表示，禁令旨在保護當地的實體和線上零
售商。
     印尼貿易部長哈山（Zulkifli Hasan）表示，
「現在電子商務不能成為社交媒體，它要被區
隔」，並指若TikTok不在一周內遵循新法規，恐
被吊銷營運許可證。 
     2021年，印尼成為TikTok首個試辦電商服務
的國家，也是TikTok Shop全球最大市場之一。
     上月，印尼總統佐科·維多多就說：「我們要
小心電子商務。如果有法規，它可以是件好事，
但若沒有法律規範，它可能會變得很糟糕。」
     TikTok10月4日則在一份聲明中回應稱：
「我們的首要任務是遵守當地法律法規。因此，
我們將不再在TikTok印尼進行電子商務交易。」
      TikTok Shop兩年前開始在印尼營運，並不
斷擴大其市場份額。  此前，當地網購市場由
Tokopedia、Shopee和Lazada等三大平台主
導。

曼谷槍擊案：恐讓
旅遊業「雪上加霜」
    10月3日，在泰國曼谷市中心暹羅百麗宮
（Siam Paragon）發生的槍擊事件中，至截止
日期前已造成兩人死亡，五人受傷，其中一名遇

難者為中國公民。

     事發地點是泰國首都最著名的購物中心之
一，遊客眾多。

     有旅遊業者向BBC中文表示，在旅遊旺季發
生這起重大治安事件，恐直接衝擊泰國旅遊業復

甦的節奏。

    「因為原本疫情結束之後，旅遊業是躍躍欲試
的，」身在曼谷的旅遊業者羅先生接受訪問時

說。

     他表示，泰國政府在疫情後積極招攬中國遊
客，但中國國慶假期「黃金周」到訪泰國的中國

遊客人數遠不及預期，「經歷昨天的事件，我覺

得會更雪上加霜」。

     這起槍擊案發生在中國「黃金週」，加上有
中國公民死傷，引發中國網友廣泛關注。 「看
來哪裡都不如中國安全，起碼沒有槍擊案」，

「黑槍交易輕而易舉，這樣的泰國如何保證遊客

的安全？」。 「泰國旅遊部門針對中國遊客免
簽的一系列措施白瞎了，雖然只是個案，但我近

期肯定不敢去泰國了」。

台灣總統大選2024

      台灣中央選舉委員會正式發布台灣第16任總
統、副總統選舉公告，並預估這次大選合資格的
投票人數高達1,950萬人。 日期定於2024年1月
13日投票。 這次每一位選民將投3張選票。 包含
1張總統及副總統選票、1張區域（或原住民）立
法委員選票及1張政黨票。
      2023年4月12日，台灣副總統、現任民進黨
主席賴清德正式宣佈將角逐2024年台灣總統大
選。 之後，代表民眾黨的前台北市長柯文哲，及
現任國民黨籍新北市長侯友宜，及離開國民黨宣
佈獨立參選的台灣富豪郭台銘都宣佈角逐大位，
誰勝誰負將在2024年1月13日 決定。
      2020年大選，由代表民進黨的現任總統蔡英
文以817萬票比552萬票，大勝對手、代表國民
黨參選的前高雄市長韓國瑜，成功連任。
      根據台灣中選會統計，2020年成功投下台灣
總統，副總統票有1446萬4571人，投票率達
74.9%，歷屆台灣總統大選最高。
     蔡英文與賴清德的得票率有57.13%；韓國
瑜、張善政得票率則拿下38.61%，代表親民黨
的宋楚瑜、余湘則為4.26%。
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Volvo Cars 
   was purchased by Ford in 1999 for
$6.45 billion, with Jaguar, Land Rover
and Aston Martin. These brands were
troubled under Ford, especially during
the GFC, and were all later on-sold,
Volvo going to Chinese company Geely
Holding Group in 2010 for $1.8 billion. 
     Geely, who also have interests in other
brands, have improved Volvo Car's
standing a good deal, and it is now doing
well worldwide, positioned as a luxury
vehicle seller with safety as a priority,
having Covid Crisis related problems like
all car makers, but with sales creeping
higher recently.
    The flagship XC90 appeared in 2002,
under Ford's ownership, and then a new
generation was introduced on August 27
2014 under Geely, based on Volvo's new
design platform. That 2nd generation
model is still current after several face-
lifts, were built in Sweden.
    From 2025 all Volvos are to include an
electric motor, and from 2030 be fully
electric only. The XC90 fulfils that
requirement, a mild hybrid in our case,
and there is a plug-in hybrid and an all-
electric alternative to the XC90, the
'EX90', which is expected in late 2024.
The last Volvo Diesel will be produced in
2024.

What does it look like
    This is a large 4-door 7-seat SUV with
minimalist emphatic stylised sophisticated 
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Scandinavian design, what you expect
from a Swedish car. The bonnet has
curved edges and looks tall. The panels
are fairly flat. There are long straight
lines running along the bonnet and
sides, a sharp-edged sloping shoulder
along the top of the sides, and creases
along the bottom of the sides.
  The 22'' 5-Double Spoke Black
Diamond-cut alloy wheels are large
and low profile. At the back large
tail-lights are very visible, good
from a safety aspect, like a high-vis
vest, and in front are so-called
Thor’s Hammer active-beam LED
headlights, alongside the signature
diagonal emblem. A most welcome
panoramic sunroof encompasses
most of the roof, with built-in roof
racks alongside it.

Interior 
   The minimalist sophisticated approach
continues, everything looking and feeling
comfortable, subdued but slick and feeling
good to the touch, with special Orrefors
crystal glass gear knob, the use of wood,
and Nappa leather covering the dash and
especially comfortable seats.
     There are 2 sliding, electrically multi-
adjusting seats in front, 3 separate
sliding seats in the middle, and then
another 2 shorter adult or child seats in
the back, the fairly low overhead
clearance due to the sloping roofquoted
for   170mm  people  max ,  but  good  

Volvo XC90 Ultimate B6 Dark
sideways space.
  The 2nd row has child seat
attachments and the narrower
centre seat with a special raise-
able cushion arrangement.
    The 2nd and 3rd rows fold down to
create a good, almost flat cargo bay and
all seats move back/forward individually
as needed, then when seats are up but
empty, headrests all can tilt forward for
better rear visibility.
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Electric equipment
      There are separate dual climate controls
for the 1st and 2nd rows. An air purifier
prevents up to 95 per cent of hazardous PM
2.5 particles from entering.
   The info and control display is very
responsive, and unobtrusively placed
within easy reach when driving, in the
middle of the lower dash, providing
virtually button-free control of most
operations. There is a virtual driver's display
screen, with digital and analog speed,
analog rev counter, and variable info.
There is an Apple/Android/Bluetooth
connection, and for the DAB Digital and
FM radio, the selection interface works
well. Online, there is access to Google
apps and services, with online updates.
   There are USB-C connectors in the
centre console and 12-volt power outlets.
There is keyless entry, the tailgate is
electrically operated, as is gear-changing,
auto-fold RV mirrors, the park brake and
glove compartment lid, and steering is
electrically assisted.
   The test car had optional Bowers &
Wilkins Premium Sound System ($4,550),
Headlamp Cleaners, Heated Rear Seat,
heated Steering Wheel ($750.00), Front
Seat Massage ($1,100), and Ventilated
Nappa Leather Interior ($3,250).

Extensive Safety Equipment and
Driver Aids, of course
    The XC90 earned a 2023 TOP SAFETY
PICK+ award from the US Insurance
Institute for Highway Safety, on 20 Mar
2023. It had a 5-star ANCAP rating in
2015 and has not since been retested in
Australia.

    The body is strengthened by extensive
use of Boron Steel. Numerous safety
systems in and outside the car, include a
360° camera, Head-Up Display, Active
Cruise Control with Pilot Safety System,
Auto Headlight Levelling, City Safety
with Steering Support, Driver Awareness,
Driver Alerts, Speed Limiter, Lane
Keeping and Oncoming Lane Mitigation,
Blind Spot Info, with Cross Traffic Alert
and Rear Collision Warning, Run-off
Road Mitigation, Hill Start and Descent
assist, Park Assist Pilot and assist Front
and Rear, Rain Sensor, EBA, Front
Airbags, Side Impact Protection with
airbags in front seats, and the list goes
on.

What about the drive-train
   Our engine was a 1,969cc 2-L 4cyl
petrol with auto stop/start, top of the
range and very tricked-up with inter-
cooling to assist compression, then turbo
& super-charging, to combine the
advantages of each type of compressor
(B6 has both, B5 just turbo-charged).
Added to that is the mild hybrid Lithium
Battery and electric Motor,10kW/40Nm,
conserving braking energy to help with
smooth take-offs and up to 15% fuel
savings and emission reductions. The
very high resulting 220kW power and
420Nm torque can provide impressive
acceleration, with 6.7 sec for 0-100
km/hr. 
   The transmission is 8-speed Auto
AWD, with manual-change mode. 

Volvo XC90: From $95,990 plus on-
road costs
Engine: 2.0-litre four-cylinder mild
hybrid turbo-petrol All-wheel drive
Power: 220kW @ 5,400rpm
Torque: 420Nm @ 2,100 – 4,800rpm
Transmission: 8-speed automatic
Electrical Power Steering
From 0 to 100km/h: 6.7 seconds
(claimed)
Fuel Consumption Combined): 8.2L /
100km
Fuel tank: 71 litres
Dimensions (mm):4,953(L) x2, 008(W)
x1, 771(H) x2, 984mm (W-B)
Boot volume: 291L to 1,950L

2023 Volvo XC90 Ultimate B6 
 Specifications

Note:
Warranty : From April 2020 Volvo has had a 5year/unlimited km 
Servicing : Yearly or 15,000 km, choice of 3 or 5-year plan, at $1,750 or $3,000
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      據《獨立傳媒》報道，10月7日普汀的聯合俄
羅斯黨（United Russian Party）的一名叫馬洛
夫（Vladimir Malov）的官員在赫爾松的一次汽
車爆炸中喪生，他死在醫院。他是該黨的執行秘
書。當地偽政府首腦薩爾多在他的Telegram渠
道說，這是烏克蘭策劃的一次恐怖主義襲擊。
      路透社10月10日稱烏軍在烏東和烏南繼續挺
進，甚至在下雨和地面泥濘的戰場上，烏軍在安
德里伊夫卡村取得部分進展。葉夫拉西對烏克蘭
電視台稱烏軍在克里什奇夫卡村擊退了俄軍不間
斷的進攻；在巴赫穆特，我軍每天挺進數百米，
從敵軍手中解放國土並加強我軍的陣地，但離具
體的目標還有距離。在烏南，烏軍南方司令員塔
爾納夫斯基將軍在Telegram渠道上報告說，我
軍在韋爾博韋以西取得了部分勝利，在過去24小
時內，敵軍發動了8次空襲，18次進攻，發射了
455 次炮轟。烏軍在取得韋爾博韋等村莊後的下
一個大目標是托克馬克。他說烏軍火箭部隊和炮
兵部隊當天從Tavria防空部隊發射了795次轟
擊；使敵軍總共傷亡147人，並炸毀3個俄軍的軍
火庫，兩輛坦克和一套火炮係統。
      烏南戰場的天氣首次出現轉壞的跡象，俄軍稱
下雨時烏南的能見度變差。地面變得泥濘使車輛
的前進受阻，但還沒有泥濘到車輛完全不能前進
的地步。這是美國ISW在10月9日做出的 新評
估，但它又稱在前線的具體情況各不相同，儘管
天氣的總的情況正在變差。葉夫拉西稱在庫皮楊
斯克-黎曼方向，由於下雨，俄軍的空襲和無人機
攻擊有所減少。
     美國ISW在10月12日報道說據烏克蘭情報處
報道，在烏軍的重大的反攻中，儘管俄軍大力反
撲 ， 俄 軍 仍 在 阿 夫 迪 夫 卡 遭 受 可 觀
（ significant ） 的 損 失 並 變 得 筋 疲 力 盡
（exhausted）。ISW並稱烏軍10月11日在巴
赫穆特、扎波羅熱西部的奧佈拉斯特，在巴赫穆
特附近的克里什奇夫卡村和安德里伊夫卡，在羅
博坦尼西部均有進展或部分進展。塔爾納夫斯基
將軍報告說烏軍在羅博坦尼西面構成了戰略地
位。在烏軍不斷的打擊下，俄軍已放棄了它的第
三道防線，托克馬克市的大半已被解放。
      據《烏克蘭新聲音》15日報道，在羅伯坦尼
區域被解放後，烏軍的直升機已經能在扎波羅熱
的前俄軍前線自由地飛行。這令俄羅斯佔領者們
感到吃驚。烏軍直升機在低空飛行的視頻被俄羅
斯的一個軍事博客放到了他的Telegram渠道播
放。
      烏軍在其發佈的一份聲明中稱其特種部隊在
13日炸毀了俄羅斯佔領的梅利托波爾的鐵路線，
摧毀了這條對俄軍供應軍火和燃料的途徑。
      據《獨立傳媒》14日對路透社稱，烏軍上週
以無人艇襲擊並擊傷了俄黑海艦隊的兩艘艦艇：
Buyan號飛彈攜帶艦在6日，Pavel Derzhanvin
號巡邏艦在4日，它們在返回塞瓦斯托波爾港的途    

中軍遭到攜帶實驗性武器的烏軍無人艇的襲擊。
烏軍未詳述俄艦受損的細節，但烏軍在社交媒體
播出了俄艦冒煙的視頻並引述克里米亞Telegram
渠道的報告說據 初的信息，其中一艘軍艦發生
爆炸，可能是巡邏艦；但報告又稱可能是Buyan
號。烏軍稱將加強在克里米亞方向的攻勢，並將
在一個月內收復克里米亞。
      據《獨立新聞》15日報道，烏軍在10月15日
稱俄軍在一周內已損失了127輛坦克，239 輛裝
甲運兵車（APVs）和233個火炮系統。基輔稱普
汀在烏東發動了一個持續的攻擊，但光在15日一
天，俄軍就損失兩人8輛坦克、25輛 裝甲運兵車
和33個火炮系統。但普汀在一個視頻中卻聲稱烏
軍的反攻已·“徹底失敗”。據哈佛大學的Belfer中
心報道，烏軍到10月10日已在烏東地區淨收回8
平方公里的國土。
      據俄羅斯TG頻道報道，俄軍第205 哥薩克獨
立 機 動 步 槍 旅 的 旅 長 尚 都 拉 （ Eduard
Shandura）被解職，因為他的瞎指揮導致部下
的三支突擊部隊被烏軍圍困在第聶伯羅群島並被
全殲。
      俄羅斯空軍已經在烏克蘭失去了90架飛機。
由於過度使用空軍，俄羅斯空軍的實力在減弱，
根據英國的情報，雖然俄羅斯擁有比烏克蘭實力
更強大的空軍，但俄軍在戰爭中未能有效地運用
其空軍。英國情報表示，這場戰爭對俄羅斯的空
天軍造成了巨大的壓力。
      據《獨立傳媒》16日報道，烏軍發佈了一個
12秒鐘的視頻，顯示他們在烏南前線擊落了一架
俄羅斯的蘇聯時代的Mi-8直升機，烏軍稱“它在美
麗地燃燒著”。這是烏軍陸軍總司令西爾斯基上將
星期天（15日）下午張貼在他的官方Telegram
渠道上的，烏軍稱這是烏軍第25空中獨立旅的偉
大成就，並稱“幹得好，戰士們！”該視頻沒有說明
其發生的地點和時間。今年8月，烏軍情報機構曾
策動一名俄軍飛行員將其駕駛的一架Mi-8直升機
開到烏方投誠。    
      烏克蘭的一架無人機擊毀了一門有70年歷史
的俄羅斯場炮。這是一個明顯的提醒，烏克蘭正
在贏得炮擊戰，俄軍在榴彈炮及其發射裝置方面
的損失不斷上升。這也解釋了為什麼俄軍不得不
越來越依賴老式的火炮。
      烏軍在近幾週對俄羅斯的黑海艦隊進行高強度
的打擊，黑海艦隊面臨“功能上失敗（functional
defeat）”。美國ISW在10月4日報道說俄黑海艦
隊的戰鬥力損失了65%，因其懼怕被錘打，不得
不從塞瓦斯托波爾港向東後撤185公里，撤到了新
羅斯伊斯克（Novorossiysk）港（從衛星圖上可
以看  到）。現在俄海軍將在格魯吉亞的分離份子
佔領的靠黑海的阿德哈奇亞（Abkhazia）區域的
奧哈姆奇拉（Ochamchira）港建立永久性的海
軍基地。
       格魯吉亞的分離份子首領博扎尼亞（Asian 

烏軍擊退俄軍反撲收復國土   俄軍轟炸烏東小村濫殺無辜
—洪丕柱 —

Bzhania）10月5日訪問了莫斯科。他同普汀簽
訂了一個合約，接著俄海軍的幾艘船艦便從克里
米亞進駐了奧哈姆奇拉港。俄黑海艦隊對俄羅斯
來說具有巨大的象征性價值，它在整個戰爭中被
用來對烏克蘭發射飛彈並威脅基輔重要的糧食出
口，但它近來成了烏軍無人艇的不斷增加的打擊
目標，不得不撤退。
       烏軍在10月3日晚對被俄羅斯佔領的克里米
亞發起新的攻擊，用海王星飛彈（Neptune
missiles）和32架無人機襲擊克里米亞的靠近
烏克蘭邊境的海岸線區域，其中一架襲擊了塞瓦
斯托波爾港。克里米亞的偽州長稱無人傷亡。俄
國防部在其官方的Telegram渠道稱烏飛彈襲擊
黑海西北部的克里米亞海岸線，俄軍擊落了一枚
烏軍的海王星飛彈和31架無人機。
      不過基輔的盟國警告說他們的軍火快要用
完。英國國防部軍隊部長（ armed forces
minister）  西培（James Heappey）10月4
日在波蘭首都華沙的華沙安全論壇說，有人認為
烏軍的反攻速度慢，但他認為這種想法根本是錯
誤的，烏軍每天都有進展，每一個進展都是重要
的，它已穿透了俄軍非常巨大的防守帶和地雷陣
地。但西培和北約高級軍事官員鮑爾（Rob
Bauer）海軍上將也警告基輔說盟國的軍火正在
耗盡。鮑爾稱盟國的火藥桶的桶底已經可以看
到。我們需要更大容量的火藥桶；西培也說西方
的武器儲備桶看起來有點兒薄；但英國首相蘇納
克稱將會支持基輔，要多久就多久（as long as
it takes）。普汀趁機說若沒有西方的援助，烏
克蘭撐不到一個星期。
      英國外交大臣克里福利（James Cleverly）
稱俄羅斯在黑海險惡地打擊民用船隻，顯示了普
汀完全不顧平民的生命安全。全世界都在觀看，
而具有諷刺意義的是普汀企圖為他們的襲擊將責
任推到烏克蘭身上。
      彭博社10月5日訊：德國計劃向烏克蘭提供
一個額外的IRIS-T防空系統和十多個Gepard反
機高射炮及彈藥。Gepard高射砲能射到4000
米高，而 IRIS-T航空係統的覆蓋半徑為40公
里，可以用來保護港口的基礎設施和糧食的裝船
運作，為了讓烏克蘭能保護其南方海岸線，使從
敖德薩運送到羅馬尼亞、保加利亞直到博斯普洛
斯（Bosphorus）海峽（也稱伊斯坦博爾海
峽）的運量船免遭俄羅斯可能的攻擊，因為烏克
蘭的糧食出口在俄羅斯的攻擊下9月份猛跌了
50%。
       現在烏軍需要做的是警惕俄軍的冬季攻勢。

俄烏相互襲擊，俄軍襲擊烏克蘭平⺠造

成⼈道災難 
      烏軍飛彈在9月30日襲擊了靠近烏克蘭邊境
的俄羅斯領土貝爾哥羅的地區，致一名俄羅斯平
民死亡。俄國防部稱俄防空係統擊落了烏軍的三



枚飛彈。目前烏軍對同烏克蘭接壤的俄羅斯境內
的攻擊已幾乎成了日常行為。 
      俄軍對烏克蘭實施了一次又一次的無人機襲
擊，企圖摧毀烏克蘭的糧食儲存。
     美國的ISW報道烏克蘭國防部稱俄軍居然在
10 月5日對在烏東地區的赫洛扎（Hroza）小村
舉行的一場葬禮實施襲擊。當時當地有60多名平
民，包括兒童參加這場葬禮，它根本不是軍事目
標。俄軍的飛彈至少炸死52名平民，多人受傷，
這相當於該村1/6的居民。
      澤倫斯基稱這種行為為非人性的行為，完完
全全是故意實施的恐怖主義行為。烏克蘭國防部
長烏米羅夫稱“恐怖主義者故意選擇在午餐時分製
造了這場襲擊，以便造成 大程度的傷亡；這是
一場企圖恐嚇烏克蘭人民的極其惡劣的罪行。”
      烏克蘭內務部長克利曼科對烏克蘭電視台稱
赫洛扎村的每戶人家都受到這次俄軍飛彈襲擊的
影響；當時村民們正在村裡聚集，哀悼本村的一
名在同俄軍作戰中犧牲的烏軍戰士，俄軍飛彈還
炸毀了附近的一間咖啡館和雜貨店，其中有不少
顧客。
      10月12日烏克蘭稱 新的消息是赫洛扎的死
亡人數已增加到59人。
       24小時後俄軍又對哈爾科夫的居民區進行空
襲，俄軍飛彈炸死了一名10歲的兒童和他的奶
奶，炸傷28人。
      俄軍10月8日再次轟炸烏南赫爾松地區。赫
爾松州長普羅庫丁（Oleksandr Prokudin）在
其Telegram信息上稱在過去24小時內俄軍40次
襲擊和19次炮轟赫爾松，致十多人受傷，多棟住
宅和煤氣管道受損。
       聯合國高級人權委員會（OHCHR）在10月
6日稱將派遣一個實地考察小組到烏克蘭的赫洛
扎村去調查俄軍對造成52名村民死亡的的襲擊。
委員會主任圖爾克（Volker Turk）對此襲擊感
到極為震驚並譴責這種屠殺性的行為。委員會的
發言人伊麗莎白在日內瓦對記者們這樣說：圖爾
克將派人去同倖存者談話並收集更多的信息。
      據同美聯社分享的一條聲明，聯合國監察烏
克蘭使命團的代表們在赫洛扎村花很多時間同當
地居民和倖存者進行談話。代表團團長貝爾
（ Danielle Bell ）在聯合國的聲明中這樣
說，“我們同當地居民和倖存者們的談話表明，所
有被殺害者實際上都是平民，而俄軍的目標包括
村裡的一個繁忙的咖啡館和雜貨市場，裡面的顧
客明顯地也都是平民。在這裡發生的是一場悲
劇，它提醒我們俄羅斯侵略對烏克蘭平民的致死
的衝擊。”
       俄軍並繼續轟炸烏南的赫爾松地區，致至少
2人死亡十多人受傷。 

北約各國繼續援烏 
      德國推遲向烏克蘭提供Taurus 遠程精確打
擊飛彈，原因是它需要德國技術人員在烏克蘭的
地面操作，可能比較危險；德國需要首先對烏克
蘭技術人員進行培訓。
       基輔的鄰國增加新的高科技軍事裝置。 歐洲         

德薩及該地區的領空”。澤倫斯基感謝呂特向烏克
蘭提供一個新的防空係統和巡邏船。 
      澤倫斯基稱要準備為冬季保衛能源設施。烏
克 蘭 全 國 電 網 運 行 者 烏 克 倫 乃 爾 哥
（Ukrenergo）稱將從德國銀行接受了7600萬
歐元的贈款來加強在冬季對電網的保護並增加供
電的可靠性。去年俄軍對烏克蘭能源設施的攻擊
令居民在冬天的供電和取暖上遭受長期的困難。
至今烏克蘭已經獲得了2.2億歐元的贈款和借款用
於修復並新建能源設施。
       白宮國安顧問沙利文在10月15日稱拜登希望
在國會推動一個新的價值可能大大超過200億美
元的武器包，稱其為軍援以色列和烏克蘭。這是
沙利文在接受CBS的“面臨國家”的採訪時說的，
說拜登本週就此需要將對國會做一個透徹
（intensive）的講話以求國會能批准這個武器
包。共和黨的一些議員們說他們不會同意一個既
包括以色列又包括烏克蘭的軍援包。                    
       路透社華盛頓10月5日訊：美國軍方在10月
4日稱，美國已將去年繳獲的100多萬枚伊朗炮彈
送給了烏克蘭。多年來美國海軍一直在攔截運出
伊朗的軍火，這些軍火是伊朗向伊朗支持的也門
叛軍的戰士送去的，它們通常用漁船運送，但這
些漁船經常被美國海軍攔截。美國負責在中東的
軍事運作的司令說，已經有110萬枚伊朗炮彈被
送到了烏克蘭。

其他消息                  
     1. 10月5日普汀表示，普里戈金乘坐的飛機是
因機內的手榴彈引爆而出事的，而不是被飛彈擊
落，因為在死者的身體裡發現手榴彈的碎片。這
是普汀第一次就令普里戈金死亡的飛機墮落的細
節發表評論。普汀是在黑海度假勝地索契
（Sochi）舉行的俄羅斯智庫瓦爾代國際辯論俱
樂部（Valdai Discussion Club）的一次會議上
說這番話的。他沒有就機上爆炸的手榴彈的數量
或類型及如何引爆透露細節。他說這個調查結果
是俄羅斯對墮機的調查委員會的負責人在幾天前
對他報告的。 
      2. 10月10日俄羅斯未能在聯合國爭取回到
高的人權委員會，這意味著莫斯科將繼續在國際
舞台被孤立。在秘密投票中，俄羅斯獲83票，保
加利亞獲160票，阿爾巴尼亞獲123票，保加利
亞和阿爾巴尼亞取得了人權委員會的兩席空缺。
       俄羅斯在18個月前被擠出人權理事會。聯合
國 人 權 觀 察 主 任 夏 爾 博 瑙 （ Louis
Charbonneau）稱聯合國會員們對俄羅斯領導
人發出了強烈的信息，即一個需對無數戰爭罪行
並對人類犯罪負責的政府並不屬於這裡。
      3. 俄羅斯今年的GDP將低於1.7萬億美元，
只等於美國的7%，歐盟的10%。
       4. 據CNBC的信分析表明，俄羅斯海關的數
據顯示，中國在補充俄羅斯的被戰爭蹂躪的經濟
和提升軍事能力方面的作用越來越關鍵，中國公
司正在積極支持俄羅斯的軍事發展。
       5. 澤倫斯基稱烏克蘭已經從加沙地帶和以色
列帶回了260名烏克蘭人。

國家再次計劃面對可能的大規模地面戰爭，並重
新裝備軍隊。 
     澤倫斯基稱烏克蘭將成為世界武器和防御係統
的主要生產國。我覺得烏克蘭在北約的幫助下在
自己國內生產武器是個好辦法，可以減少對北約
的依賴，當然保衛武器生產廠也是件很重要的任
務。            
      美國參謀長聯席會議主席換人：由布朗將軍
接替米利將軍。布朗說中國挑戰二戰秩序。布朗
將軍曾指揮過美軍的太平洋空軍來抗衡中國的空
中戰略。
      拜登在10月4日提議說他會在利用另類基金
支持烏克蘭方面作一次演講；因為美國議會上星
期通過了一個將給基輔的軍事基金移出臨時基金
的法令。
      拜登政府10月6日稱下週將宣佈對烏克蘭提
供新的武器包。拜登要求議會批准另一個240億
美元的援烏包，武器包的內容還在制定，將會在
11日在布魯塞爾舉行的第16次烏克蘭防御聯絡小
組的會議上宣佈。
       瑞典國防部長雍森（Pal Jonson ）10月6日
在記者會上稱瑞典誓言要給烏克蘭更多的軍援，
將給烏克蘭一個新的軍援包，價值22億瑞典克朗
（合1.99億美元），主要包括炮彈等軍火，並考
慮給烏克蘭戰機。瑞典還在等待成為北約的成員
國，目前土耳其和匈牙利尚未同意瑞典成為成員
國的申請。
      德意志聯邦總統斯泰因邁爾（Frank-Walter
Steimeier）訪問美國。10月6日他在白宮會見
拜 登 紀 念 德 美 日 （ German-American
Day）。白宮在一份聲明中稱兩人重申對烏克蘭
保衛自己對抗俄羅斯侵略的共同支持。拜登正在
考慮利用給國務部的撥款項目給烏克蘭額外的軍
援。
      丹麥國防部長在7日的一份聲明中稱丹麥在停
止生產軍火55年之後將重新恢復軍火生產以保證
能滿足國內的需求。國防部將花1960萬丹麥克朗
（相當於280萬美元）買回在2008年以1800萬
克朗賣掉的國家西北部的一間軍火工廠。國防部
長普爾森（Troels Lund Poulsen）在一份聲明
中稱“軍火生產在歐洲處於嚴重的壓力之下，我們
應當在丹麥找到滿足丹麥需求的解決辦法，”
       英國在11日在布魯塞爾的第16次拉姆斯坦會
議會見基輔的盟國前宣佈將額外援助烏克蘭1.7
億英鎊。英國防大臣對BBC說，其中1億英鎊將
用於掃除地雷陣的軍事設備。他說烏克蘭可能是
世界上地雷埋得 多的國家。他還說將提供一種
遠程控制的防空系統：多用途的 MSI-DS
Terrahawk Paladin系統，它也能防禦來自地
面的攻擊。
      澤倫斯基將參加這個討論以 佳的軍事來支
持烏克蘭的會議。
      澤倫斯基和來訪的荷蘭首相呂特在10月13日
訪問了敖德薩。呂特誓言要改善烏克蘭的防空設
施以增加烏糧食出口的“人道走廊”的安全。兩人
在記者會上稱“我們正在同盟國一起保護這些走
廊，加強我們在黑海的地位， 並作為整體保衛敖
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的民族宗教團體，自古以來居住在現代埃及和蘇丹

地區，他們的教會是東方東正教， 這是有別於希

臘東正教。科普特基督徒只是佔了埃及人口的

10%，他們沒有M1 坦克車、沒有F16 戰鬥機，沒
有美國的支持，他們只是雞蛋，絕對不是高牆，對

埃及完全不構成威脅，更遑論迫害穆斯林穆斯林。

然而，在幾十年來他們一直成為被仇視和恐襲的對

象，舉例說，亦是在2018年，伊斯蘭國武裝分子

在埃及伏擊了一輛離開修道院的巴士，屠殺了七名

科普特基督徒；一年之前，伊斯蘭國在同一地點又

屠殺了二十八名科普特基督徒。但科普特基督徒並

沒有選擇採取恐怖主義去還擊，更遑論殺害遊客！ 
      我需要強調，以色列有很多做錯的地方，例如

違反聯合國決議，在東耶路撒冷擴建殖民區，不

過，我從未聽聞過以軍屠殺和綁架遊客。

      放眼其他穆斯林國家，例如伊拉克、敘利亞、

巴基斯坦、黎巴嫩、阿富汗，不同派系經常以恐怖

主義的手段互相仇殺，在黎巴嫩裏面，穆斯林人口

佔絕大多數（68% ），基督徒是少數（32% ），

但真主黨堅稱黎巴嫩必須是一個伊斯蘭國家，當基

督徒的勢力逐漸衰弱之後，伊斯蘭遜尼派與什葉派

又互相火拼。諷刺的是，在敘利亞內戰中，估計黎

巴嫩真主黨約有二千人陣亡，這數字遠遠超過以色

列軍隊殺死真主黨的人數。

     說到底，這些衝突是壓迫而激發起反壓迫，還

是因著排他思想而造成無法妥協議的局面、結果訴

諸武力呢？

 

⼈道主義的願景？

       左派人士在以巴問題上到底抱着什麼願景呢？
他們聲言以人道主義出發，去關心巴勒斯坦人的處

境。不過，請恕我得罪，參照以往的歷史，我不知

道他們真正關心的是意識形態的勝利，還是人民的

幸福。在越戰期間，左派人士聲討美帝壓迫越南

人，當北越「解放」南越之後，便出現了慘絕人寰

的投奔怒海，但先前的正義呼聲竟然銷聲匿跡！九

一一 事件之後，美國對阿富汗展開軍事行動，左

派譴責美國壓迫阿富汗人民，2021年美國全面撤

出，塔拉班重新掌權，阿富汗的女權倒退了二十

年，如我所料，他們再一次擺出沉默是金的態度。

       若果願景是以色列被徹底擊敗，那麼巴勒斯坦
人的生活會否更美好呢？有讀者可能會認為我不應

該問這假設性的問題，但值得強調的是，這正是一

部份中東領袖的目標。

引⾔

       過去筆者曾經發表過不少關於以巴衝突的文
章，但每一次都要面對無數詭辯，例如「輸打贏

要」（接受有利於自己立場的聯合國決議，否定

對自己不利的聯合國決議）、  「歷史否認主

義」（Historical negationsm、Historical
Denialism 質疑巴解組織顛覆約旦和黎巴嫩的

歷史）、 「強盗邏輯」（以恐怖主義攻擊別人

是天經地義，對方反擊是沒有愛心和寬恕）、甚

至人身攻擊，由於不勝其煩，故此很長一段時間

我避開了這個題目。

      然而，10月7日發生了以色列版本的九一一

事件，哈馬斯將以色列殺個措手不及，在這次襲

擊中，一個村莊的婦孺被斬首，在加沙地帶附近

舉辦的音樂會發現了260具屍體，不少平民和遊
客被綁架，包括了一名中以混血兒。當我在視頻

上看見那名少女無助的表情時，我內心夾雜着

悲傷和憤怒的情緒，我想：「我自己或者我的親

友也可以是受害者。」 我真的忍不住要說幾句

話。不過，在短短幾天，無數媒體已經發表了大

量評論和分析，我不想拾人牙慧，在這裏我嘗試

用其他角度去分享自己的見解。

 

恐怖主義源於雞蛋與⾼牆嗎？

      筆者和內子很喜歡旅行，在土耳其、以色

列、埃及我們都曾經與恐怖襲擊擦身而過， 接

近的一次是2018年埃及的旅程，在行程接近尾

聲的時候，導賞員帶領團員參觀一間香料廠，突

然之間，一位團友望着手提電話細聲地說：「

在一街之隔，有旅遊巴士受到炸彈襲擊，有幾名

越南遊客喪生！」 我當時不知道如何反應，若

果我們早一點經過那地方，我們的巴士便可能成

為目標。

      很多反美、反以色列、挺巴勒斯坦、挺哈馬

斯的人都將以巴衝突定性為巴勒斯坦人反霸權、

反壓迫的起義，恐怖主義的根源是：在不對稱的

武力下，在雞蛋與高牆的對比下，被壓迫者只能

夠在非常時期採取非常手段。然而，若果將恐怖

主義放在全球脈絡下審視，這種論述很有商榷餘

地。

      2018年埃及的恐怖襲擊並不是個別事件，
在此之前埃及已經先後發生過無數次針對遊客和

科普特基督徒 （Coptic Christians ）的恐怖
襲擊或者系統性迫害，科普特基督徒是北非本土

      1947年，阿拉伯聯盟拒絕聯合國將巴勒斯

坦的土地分配給猶太人和阿拉伯人，決定以武力

解決爭端，阿拉伯聯盟秘書長阿扎姆‧帕夏

（Azzam Pasha）表示：「這將是一場滅絕戰

爭，一場重大屠殺，就像蒙古大屠殺和十字軍東

征一樣。」1948年以阿首次戰爭開打之前，伊

拉克總理努里‧薩伊德 （Nuri Said）宣稱：

「我們將會用自己的槍摧毀這個國家，並且毁滅

猶太人尋求庇護的每一個地方。」1967 年六日

戰爭之前，巴解組織首任主席艾哈邁德‧舒凱

里 （Ahmad Shukeiri） 聲稱要將猶太人趕入

大海，不過，阿拉伯人戰敗後，他否認曾經說過

這樣的話。2005年伊朗總統艾哈邁迪內賈德

（Mahmoud Ahmadinejad）說：「我們親

愛的伊瑪目（指伊朗 高精神領袖霍梅尼）說，

佔領（巴勒斯坦）的政權必須從地圖上消

失……猶太錫安主義政權是一個篡奪者、非法

政權，是一個毒瘤，應該從地圖上抹去。」儘管

有學者認為「 從地圖上抹去」是誤譯，但伊朗

先前也曾使用過這些威脅性字眼，例如1999年
伊朗舉行的閱兵式上用波斯語和英語寫著「以色

列必須從地圖上消失」的標語。哈馬斯的 終目

的是要徹底消滅以色列，這更加不在話下，

2010年，哈馬斯領導人馬哈茂德‧扎哈爾

（Mahmoud Al-Zahhar） 宣告：「我們的

終計劃是擁有整個巴勒斯坦。」

      以上都是嚴肅的聲明，故此需要嚴肅地對

待。若果哈馬斯大獲全勝，消滅了以色列，對猶

太人來說，這固然是一場人道災難，那麼，沒有

了以色列的壓迫，從此之後巴勒斯坦人會否步上

康莊大道呢？ 我認為大有可能剛剛相反，哈馬

斯會採取同樣的恐怖手段去壓迫自己人！這並不

是毫無根據的猜測，2007年哈馬斯與巴解法塔

派爆發內戰的時候，人權觀察指出雙方都犯下了

違反國際人道規範的罪行，例如故意攻擊平民、

處決戰俘、在高樓大廈將人拋下街、在醫院中屠

殺傷病者。你不可能期望一個習慣了排他、 宣
揚仇恨、 要徹底毁滅對手、為求目的而不擇手

段的團體，在攀上權力高峰之後便會放下屠刀，

我恐怕那時候哈馬斯不單止會壓迫自己人，而且

可能會好像賓拉登一般，將聖戰推展到海外。

      我並不效忠於任何政府或者任何意識形態，

我關心巴勒斯坦人，所以我才反對哈馬斯！所以

我才譴責恐怖主義！

生成式人工智能是一部大型
的抄襲機器嗎？ — 余創豪 chonghoyu@gmail.com —

mailto:chonghoyu@gmail.com
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      最近有個病例想與讀者分享斷症與治療的決
定過程。希望對讀者以後就診時對物理治療師有
適當的觀感和期望。很多時病人對治療師有沒有
信心有很密切的關系。
   這 病 例 是 一 個 二 十 三 歲 的 伐 樹 技 工
(arborist)。他繼承父業。父親是我二十多年的
病人。以前經常來就診。現在退下前線的工作，
所以很少腰痛了。這年青人在三個月前有一宗大
的伐樹工作。因腰痛來就診兩次，便好了
80%。我亦照常例讓他自已做運動就應能得完
全復原。最近因他搬屋而傷了腰。搬時沒有問
題，晚上睡覺前就開始痛。第二天起床很困難，
步行也非常痛。左腳有痛和痺的感覺。這肯定是
坐骨神經痛 (left sciatica)。右腳和腳趾都不能
像左腳提得高和有力。腰部的活動幅度大減。特
別向前彎的動作。幸好他來就診已七、八年，所
以對我完全信任。他的父親接受我的建議，讓他
完全休息四星期。
     我很小心的診斷，他腳提的幅度 (Straight
leg raising test) ，右的只有10度，左就有 70
度，但仍會影響腰痛。他的膝和踝關節的反應幸
好正常。我用很溫和的舒整治療、超聲波和交錯
電療。我首先要知道舒整治療的效果。他第二次

蘇鎮邦 Christopher So
⼈類⼯程師 (Ergonomist)

舒整物理治療師 
(Manipulative Physiotherapist)

就診，我得知他對治療沒有不良反應。我就繼續
用溫和的舒整治療、超聲波治療。我改用牽引或
俗稱拉腰，減低椎間盤的壓力。這樣突出的椎間
盤對坐骨神經的壓力和影響能相繼減少，從而改
善病情。開始時我用 15公斤 (Kg) ，每次加 0.25
公斤。我連續為他治療四天，但反應很慢，所以
介紹他看醫生照電腦素描 (CT scan) 。幸好第五
次的治療，他開始有比較明顯的改善，步行時痛
的感覺已很少。第六次，我就加至25公斤。我解
釋這是最合適的重量，我不會再加。
     第七次的治療，他帶來素描的結果證實第四、
五腰椎間盤有突出。與臨床診斷吻合。我決定開
始隔天治療，讓他自已多作運動。經過小心的漸
進 治 療 後 ， 我 決 定 再 加 綜 合 活 動 治 療
(Combined Movement) -就是綜合轉動、前和
側彎的動作；將左邊的椎間孔 (intervertebral
foramin) 開放到最大程度。他亦有良好的反應。
經過十二次的治療，他自已說已好了八成
(80%)。但我對他的診斷是只有五成的進度。因
為他的步行仍有微痛。睡眠已沒有痛。他的腳提
的幅度 (SLR) 已達到40度才開始有痛。他的腳趾
亦有力，好了大約50%。

     我估計再多一星期三次的治療，他可到70%。
第四星期，他可回去工作。但不能爬樹，只能作
輕可的拾樹枝的工作。幸好他的父親是老板，應
會接受我的建議。當然如果有痛和轉壞的情況，
他就要休息。要完全康復，我估計要到八星期。
     到了七個星期，他的腳趾的力度已有 60%好
轉，提腿 (Straight Leg Raising Test ) 已有 50
度。比左腿正常的60度只差10度。他做了兩天的
輕可工作，腰痛沒有惡化。我估計他已好了
70%。可惜他的私人保險已用盡，他作職業治療
的母親轉介他到自已的社區中心做水療和物理治
療。所以我不知他的進展。

在專題 41 期開始，我會⽤信箱問與答的形式與讀者分享醫療知識。但是否可⾏就要讀者來信提出個⼈關節肌⾁等問題或個案，作者會盡⼒解答和提供意⾒。
讀者可寄電郵 so_christopher@hotmail.com (請寫明 RE: 同路⼈/Sameway) 

/椎間盤突出
  (Herniated Disc)  

Lumbar Disc 
Herniation
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社區消息

     除了車輛展覽外，那裡還有一個小型時裝博覽
館，很多收藏品，也很有特色。之後我們去了小朋
友最喜愛的遊樂場，KidsTown - Adventure
Playground，好像號稱是全墨爾本最大的戶外冒
險遊樂場。地方真的很大，也有很多遊玩設施，只
要Gold Coin入場費，基本上可以玩足大半天。但
很可惜的是最有特色的小型火車，因為之前水浸而
在維修之中。但有另外一個活動補上，因為是學校
假期，他們有一主題是玩泥漿......幸好我太太有準
備衣服，可讓他們盡情地玩，十分狂野。
      遊樂場玩過後，他們還未盡興，還要回Motel
的游泳池玩。因為早上水太冷，不能下水，下午在
太陽曬過後暖了些少。但他們實在太怕冷，只願在
泳池邊遊玩，而我實在太累，趕快在空閒時間睡一
會兒，便一起離開四處覓食。

      在悉尼馬拉松過後，我們就要立刻離開悉
尼，因為要趕著回去工作。但我們卻在離墨爾本
回程途中的Shepparton過了一整天，為這艱辛
旅程加添了趣味。
       因為不想開太長時間的車回家，中途要有一
個休息，所以我便隨便揀一個城鎮去。聽朋友講
那 裡 很 適 合 小 朋 友 ， 雖 然 沒 有 做 很 多
research，但就即管隨心地去玩一下吧。
      這個城鎮不是很大，道路卻很寬闊。我們在
晚上抵達後在汽車旅館休息一晚，第二天才正式
去玩樂。我也刻意安排馬拉松後是開一整天的
車，因為可免卻拖著疲勞的雙腿遊玩的狼狽樣
子。第二天雖然也未完全恢復，但畢竟行走也沒
大問題。
      我們第一站是去MOVE的汽車博物館，初時
以為是細細的展覽，去到時卻有點驚喜。那地方
不是很大，而是超級大，有數不清多少輛的車
子。從古到今，可以看到車輛的發展歷程，真是
大開眼界。不是只有一般的房車，而是甚麼車都
有，例如地盤車、舊巴士、貨櫃拖車等等。也有
舊消防車，更排放了一些兒童衣物及頭盔在旁，
不只提供給小朋友，甚至太太也很欣喜的穿起來
一起拍照。但想不到他們最喜歡的車子是電子遊
戲機，更加猜不到的是我與太太跟大女兒一起在
賽車比賽遊戲比拼中，都敵不過她，她真的很有
潛質做車手。

54— 雲韻 —

編者按：作者兩年半前從⾹港，帶著太太與兩名年幼⼥兒回流墨爾本，組建家園，與讀者分享⽣活體會。

Shepparton 一天

      我問太太想吃甚麼，她說越南餐，我心想，
這個小市鎮，怎麼會有越南餐館呢？就算有，也
不會很好到哪裏兒。但我們竟然在網上找到一處
評分不俗的餐館，可能太早去到，開首很冷清，
但很快就滿座了。食物也很有質素，滿有越南風
味，我們飲飽食醉後，便要開車完成最後兩小時
的路程，趕快回家。就這樣，難忘的五日四夜，
悉尼馬拉松之旅，就大功告成了！

開幕典禮的舞龍舞獅，三太子表演
各族文化歌舞表演.
經典及流行歌曲，載歌載舞表演.

2.   現場將設立近50個不同特色的攤位，展現臺灣
豐厚親巧的實力，也呈現臺灣各項發展的經驗及成
果.

3.   表演節目：由專業的製作團隊，表演團體及佳
賓，在大型舞台，獻上不間斷帶有臺灣特色及多元
文化的歌舞表演：

 
      此次活動將有澳洲政要、主流社會、各民族社
區族群的來賓等參加，2019年所舉辦的臺灣嘉年
華會在短短的9小時內超過10萬人次的來賓參加盛
會，創造了在墨爾本臺灣社區戶外大型活動的新紀
錄及里程碑，相信藉此次活動，將有助提升臺灣社
區在海外的優質形象，並恊助及推動澳洲自以爲榮
的多元文化政策，讓各不同的族群了觧臺灣文化的
特色.

   五個臺灣多元展示特區：
「台灣農產品加工特產區」：將展示臺灣各
地特色的農產品加工食品.
「台灣僑社/僑教發展展區」：將展示墨爾
本臺灣社區及僑教發展的成果.
「台灣多元美食區」：將展示各種臺灣，客
家，各類美食小吃等，讓大家有機會品嚐到
心愛的美食.
「台灣文化展示區」：將展示各種藝術，文
化，手工製作等的特點.
「客家及原住民文化展示區」：. 將展示客
家及原住民各類文化，美食的特色.

      墨爾本臺灣嘉年華會籌備委員會將於2023
年10月22日（星期日）在墨爾本市中心著名地
標 Queensbridge Square 皇后大橋廣場 ，舉
行以＂  Fun Taiwan＂為主題之臺灣嘉年華
會，歡迎大家一起來參觀，共襄盛會。

今年臺灣嘉年華會活動將規劃設計：

1.

活動時間：
            2023年10月22日
           早上10點起至下午6點整

開幕典禮時間：
           2023年10月22日（星期日）
           早上11點整
         （有舞龍舞獅助興表演）.

活動地點：
        墨爾本市中心
        Queensbridge Square . 
        皇后大橋廣場 

2023年墨爾本臺灣嘉年華會10月22日舉行

墨爾本臺灣嘉年華會活動是每隔兩年

舉辦⼀次，歡迎⼤家告訴⼤家10⽉22
⽇星期⽇⼀起來參觀難得⼀次的盛會.

���錯過這⼀次，
你（妳）要等兩年！



—  栢 輝   —
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我   是澳洲人 

      誠意邀請不論任何恩賜和年齡的您一同參

與，並察看神大能的手，如何從族群母語聖經翻

譯裏改變世界。

       內容：敬拜、經文分享、宣教體驗、見證分

享、午 、分組討論、威克理夫翻譯中心導賞等。

     根據威克理夫國際聯會2022年統計，全球

7,388種語言中只有724種語言有整本聖經。聖經

翻譯工作現時在全球157個國家，約11.1億人口所

使用的2,846種語言中進行。

      聖經翻譯工作極具挑戰，要學習語言，文化，

克服地理環境的阻隔、戰爭的威脅等等，部分地區

需先創造文字、設立拼音系統、並幾十年寒暑的耐

心努力。神愛世人，要萬人得救，不願一人沉淪。

那些沒有聖經的「未得之民」在等待神的僕人的回

應。

「活出使命」未得之民 - 沒有文字的宣教挑戰？  (工作坊)

合辦單位：宣教資源中⼼ Mission Resource Centre /澳洲威克理夫聖經翻譯會 Wycliffe Bible Translators Australia

地點 :   Wycliffe National Centre,    
       Gate2, 70 Graham Rd. Kangaroo Ground  3079
⽇期 : 28/10     時間 : 10am – 3:30pm  
語⾔ : 粵/英

詳情請參閱第 3 ⾴, 或 www.misrescent.org

8
      得此典籍後，在創作微型小說時，突發奇

想；拙作中小說人物果真有反映人生、社會百

態的實事，亦要避嫌，。尤其是影射社會那些

有頭有臉者，更要小心，始能避開被控上法庭

的麻煩。並為了讓那些早已鮮見或已絕後的姓

氏，能在拙作中重現，在各地報紙副刊暨文學

網上發表廣為流傳，何樂而不為呢？

       如先後在作品中讓主角姓:「波斯」、「子

如」、「阿」、「六」、「子有」、「笑」、

「吹」、「明」、「干將」、「杏」、

「十」、「千秋」等等；好玩外，也許對這些

少見的或已經絕滅姓氏，讓其重生，說不定還

是無量功德呢？

      後來、聽說禪機山機構再找到了幾千個姓

氏，是否有重新印發這部萬家姓就不得而知？

日前報載中國自然科學基金支持下，出版了

「中國姓氏大辭典」，總共收錄了23,813個漢

字姓氏。啊!先前以為一萬二千個姓氏已是極多

了，如今才知中國人歷代各民族，竟是有兩萬

三千八百多的姓氏，實在更出乎意外呢。

      中國科學院的姓氏研究專家袁義達先生功

不可沒，幾十年來默默無聞的做著極枯燥乏味

的研究作業。這本「中國姓氏大辭典」的出

版，有助於基因史及家族史的研究。因為中國

姓氏是由父系世代傳遞，有如人類Y染色體的

遺傳，故奇姓、少姓、罕見姓都成為珍貴文化

遺傳。

      最長的姓不是八個字，而是「伙爾川扎木

蘇他爾只多」  十個字，除非記性超強，不然真

中國萬家姓氏 —  ⼼ ⽔   —

      向來對中國人的姓氏認知，從小就先入為主

的以為只有一百個？都因為「百家姓」深入人

心。後來也漸漸明白其實不止那麼少?而又無法確

知超越了一百之後究竟尚有多少姓氏？

     及至十九年前應臺灣「禪機山」混元襌師邀

請、赴臺北參加2004年元旦祭祖大典，喜獲主辦

機構贈送一部：由臺灣鬼谷子學術研究會出版的

「中華道統血脈延年」；這部由黃逢時主編、混

元禪師發行的典籍，不但記載了中華歷朝帝王簡

介，收錄了862位帝王及包括近代兩岸十餘位統

治者。而且根據筆劃次序刊印了11,969個中華萬

家姓氏。

      活到老學到老”是我一直以來的座佑銘，因為

生有涯而學海無涯；我們所知所識對於浩瀚如宇

宙星群的學問，實在極之有限。越學習越感到自

己的無知，如從百家姓到千家姓，早先以為華族

姓氏，能達千數應是極限啦？

      得此典籍，捧閱下始明白，炎黃子孫的姓氏

竟然多達一萬二千之數，實在大吃一驚呢。其中

已有不少姓氏因歲月無情、天災人禍而滅絕了。

亦因此大慈大悲的混元禪師所創立的「唯心

宗」，才發起「21世紀中華民族聯合祭祖大

典」，超度無數絕後的無主祖先。

      收錄在萬家姓中、最簡單的是姓「一」，最

深的是「鸞」、「厵」，複姓「鬱遲」那麼多筆

劃，寫起來真難為了該姓氏的子孫們；居然還有

八個字的複姓「特吉孟卡爾他苦魯」，應該是塞

外民族的姓？若再加上名字，稱呼時也真不容易

啊。

的極難稱呼呢？可能是少數民族姓氏發音的漢

文翻譯吧？

      兩萬多個姓氏，幾乎再怪的字都會有是別

人祖先流傳下的姓氏；如:甡、鬻、賏、汆、

冞、邛、尕、焣、邰、椻、哖、、、、、，說

來慚愧，不少這類姓氏我見所未見，自然連發

音也不會呢。還有方向如「東、南、西、北、

上、下、左、右」也全都是姓，此外開門七件

事:「柴、米、油、鹽、醬、醋、茶」，這七個

字也是華族之姓呢。如柴玲、米雪、米芾都為

世人所知。

      中華文化精深博大，單是這萬家姓氏，除

非是專家們；不然、我們誰也不敢說能全讀懂

這些姓氏。無法明白，最初始的姓，祖先們是

如何取用？為何會擁有多達兩萬三千八百餘個

中國姓氏？今天存留還在沿用的又有多少？將

來是否會衍生新的姓氏？

      真是書到用時方恨少，身為華裔，若一旦

被外族友人問起，閣下能否讀懂全部貴國姓

氏？除了搖頭苦笑外，真個汗顏啊!有句話說得

極好:「今生讀書已太遲」，那些博學之士，應

該從幾世前已孜孜不倦的讀書學習了。

      海外華族無論定居何國何地？在那些聚居

的社區或團體中，免不了有些自命是才子者？

他們無非只學會丁點洋文、外加懂得拋幾句古

詩詞就敢招搖於市？這類不知天高地厚的狂妄

之人，在無涯學海裏只不過是井底蛙而已。
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維省新⽣會27周歲了!

示,你的壓力,悲傷,失落能得到紓解、正向情緒
提升,感受滿足感、促進認知功能和專注力、強
化手脚大小肌肉和手眼協調、增強社交技能和
信心,最重要的是享受這種種活動帶來的無比樂
趣。恭喜! 你經已達成《園藝治療》。

《腦友同⾏》

     今年7至8月我們很高興為腦退化患者及其
照顧者舉辦了為期5週的〈腦友同行．藝聚之
旅〉項目。在這5週內,我們舉辦了一系列的活
動,讓參與者互相認識、分享經驗。內容主要包
括練習、認知遊戲、分享等。我們還利用「我
們的偶像」、「節日」、「我們的工作」、
「我們的婚姻」等不同的主題來促進有趣的對
話。其他活動包括演奏打擊樂器、拼圖和繪
畫。小組成員皆踴躍參與,課堂裏充滿歡樂。這
項計劃為小組成員安排了一個安全的空間,回憶
他們快樂和悲傷的時刻,深入細味往日情,通過
互動,成員之間建立了寶貴的友誼,享受同在一
起的時光。許多參與者都表示極有興趣以後再
次參加我們的活動。

《⼋卦⽇》

     生老病死乃大自然定律,我們不忌諱,坦然面
對,就在八月八日八卦日,你八我八,個個八。這
是為響應  〈Dying to Know Day渴望了解
日〉而舉辦的活動,旨在提高人們對「死亡的一
刻」的認識及準備。這是一次特殊而重要的活
動,當天有超過 50人參與,我們很高興看到參加
者可以公開談論死亡和臨終事宜。活動中的遊
戲提供了一種輕鬆的方式來幫助參與者談論遺
囑、預設醫療指示和生前遺囑〈living will〉
等。最值得讚賞是每個人分享了各自的經驗,讓
大家有機會思考自己的情況。我們很高興目睹
四位領導人儘管年事已高,仍充滿信心地回應如
此敏感的討論。此次活動受到參與者的一致好
評,反饋良好。我們期待將來繼續舉辦相關的活
動 ,創造時間和空間 ,齊齊討論臨終事宜的規
劃。

《防患於未然．慢性疾病資訊⽇》

     為提高華人社區對常見的慢性疾病及其相關
服務的認識,並提升社區人士的健康意識,我們
將於10月21日星期六9:30am-3:30pm,假座
Hawthorn圖書館舉行《防患於未然．慢性疾
病資訊日》講座,上午由Dr Yong Zhang張勇
全科醫生,講解骨質疏鬆症之原因和治療。Dr
Hanmei Pan潘漢梅老年科醫生,講解身體虛
弱 , 有 抗 衰 老 的 神 奇 密 碼 嗎 ？ 下 午 Dr
Margaret Ma馬潔群腦神經內科醫生,講解中
風之原因和治療。Dr Peter Cheng腫瘤科醫
生,講解肺癌原因和治療。講座以普通話及廣東
話雙語進行,午膳由新生會免費提供。請速速電
03 98989575  / 83734828 報名,我們等候各
位前來,希望千萬不要錯失這項有益身心的活
動!

《園藝治療》

     一踏入Box Hill會所 ,眼前呈現綠油油一
片：屋前園圃裏新種下的山藥(即淮山)、雪
豆、甜豆、四季豆、雪蓮果生機勃勃；屋後層
層花架上擺放着各種小盆栽,棚架上掛滿一個個
小吊盆,觀音蓮、長壽花、仙客來綠意盎然；小
花園裏百花齊放,玫瑰、紫蘿蘭、君子蘭、馬蓮
蘭,奼紫嫣紅,清香撲面。真的是久在樊籠裏,復
得返自然。這是我們辛勤耕耘的成果,我們引以
為傲! 然而,我們的園埔並非天天欣欣向榮,緣因
2020年,一場危及全球的健康危機擾亂了整個
社區原本的生活節奏,在這段時間,我們大多數
人只能在網上互相支持。我們的一些會員,特別
是那些有記憶喪失困擾、聽力困難和手部活動
障礙等健康狀況的人士,有些因上網困難而與我
們失去了聯繫。而我們最喜愛的園藝計劃也被
放棄了,小花園和菜園裏也漸漸滋長出了雜草,
令人無奈、痛心。欣喜轉機來了,2021至2022
年期間,有幸得到Bendigo Blackburn South
銀行支持,我們很興奮且期待在封鎖情況依舊的
情況下,慢慢迎回我們的線下面對面支持小組和
園藝計劃。如今通過這個計劃,我們讓中心的菜
地恢復了活力,購買了自動澆水的花盆、花架和
土壤來種植蔬菜,用於中心的「福飯」等膳食計
劃和籌款活動,並加蓋簷篷,下雨天會員無須淋
雨,燆陽下也不必遭受爆晒。我們還參加了多元
文化節,以提高人們持續對園藝的認識,並通過
會議和聊天群分享園藝技能。目前我們正在實
行 一 個 嶄 新 計 劃 , 隔 星 期 二 10:30am –
1:00pm,由擁有社工背景的園藝治療師帶領,來
一個〈身心健康之旅〉：倘若你是18歲或以
上,患有智力、身體、認知障礙或者遭受情緒困
擾,請來參加我們的小組園藝種植班,導師也能
應因會員自身需求,而作個別輔導。很多研究顯

編寫  田田      圖  新生會

     1996年維省新生會 (Chinese Cancer Society of Victoria Inc.) 於墨爾本Box Hill 誕生,至
今已是足足27周歲了。我們是一個溫馨的大家庭,有很多會員及數位職員,服務對象是華裔背景的
癌症患者及其家人或照顧者。隨着日益茁壯,今天我們擴大了工作範圍,增設為慢性病人服務,變身
為CCCIS (Chinese Cancer & Chronic Illness Society of Victoria) 中文名字維持不變。現在,
且讓我們報導一下2023年近期活動。

/ 腦友同行

/會長姚沈宛會務報告

/ 八卦日/ 園藝
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《第27屆周年⼤會》
     9月23日我們齊齊來到Hawthorn圖書館,
參加本會第27屆周年大會,會長姚沈宛報告會
務：去年多採用網上開會、疫情後大多數工作
都已回復正常,重新提供各項服務、介紹小組活
動、福飯後續工作、臨終關愛乃生死教育,將提
供多些類似資訊。旋即2023年度AGM各項會
議議程順利通過,大會圓滿結束。

《花好⽉圓慶中秋》

〈跳集體舞〉

     慶中秋活動開始,首先是跳舞環節,社交舞導
師Grace Chung和 Marco Ng 準備充足,共
攜帶英文及中文歌曲各4首,唯因時間關係,僅播
放了2首英文曲子。第一個是交換舞伴的集體
舞Progressive Jive：眾人圍成兩個圓圈,男士
在內,女士在外,面對面,雙手相握,大家同時逆時
針方向邁步,女士右脚、男士左脚,1、2、第3步
踏地,然後女士左脚、男士右脚,同時順時針方
向邁步,1、2、3踏。跟着女轉右、男轉左,面
朝前方,向外1、2、3踏,然後向內1、2、3踏,
最後兩人右手握住右手,高高舉起,轉身360度,
繞過對方,跳向新舞伴,重復同樣舞步繼續跳。
第二個Progressive cha cha也是集體舞,基本
舞步Cha Cha Cha 男後退,女向前,之後女向
左、男向右；女向右、男向左,重復之前舞步。
導師先作示範 ,大家練習數次 ,正式開始。
Handyman樂曲響起 ,我們跟着音樂邁步跳
Jive, 跳呀跳,啊呀! 音樂太快？忘了舞步？方向
轉錯了？舞伴不見了？霎時間,你推我、我撞
你、我們摟成一團、亂成一堆,嬉鬧喧嘩一片!
笑聲中音樂轉為  Love potion,我們跟着跳
Progressive cha cha。Cha Cha Cha了好
一陣子、暈酡酡了好一陣子、也樂番了好一陣
子。壓軸節目是導師Grace、 Marco、本會
電腦顧問大鬍子Richard Bradford、本文作
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多
謝
提

供
服
務

,

讓
我
作

為
照
顧

者
有
外

出
的
機

會
。

義⼯⼯
作細緻

,態度溫

和,使我倍
感親切

,餐⻝

做的很
合⽼年

⼈胃

⼝…… 

我很幸運在我
需要幫助的時
候找到了你
們,謝謝! 

感
恩
新
⽣
會
的
熱
⼼
熱
情

,不
單
⽌
提

供
患
病
者
的
社
區
活
動

,並
舒
緩
照
顧

者
⽣
活
的
壓
⼒
和
負
⾯
情
緒
。
更
提
供

福
飯
服
務
。
還
很
樂
意
為
我
們
查
詢
並

解
答
這
段
困
難
時
期
所
要
⾯
對
的
問

題
。
更
幫
助
我
們
去
了
解
政
府
的
⽀
援

服
務
。
很
感
謝
新
⽣
會
和
他
們
的
員

⼯
。
謝
謝
你
們

!

者 Michelle Lo 表 演  Argentine Stroll 。
Argentine Stroll 是 大 致 基 於 Argentine
Tango (阿根廷探戈) 改編的一種舞蹈,專為狹
小空間而設,難度較高,而Argentine Tango與
國際標準社交舞的探戈是截然不同的兩類舞。
跳Argentine Stroll 舞者身軀較為貼近,一開
步,女士頭部緊靠男士肩膀,舞之半途,女士轉身
反向抬高右小脚,勾住對方右小脚,纏綿悱惻情
意綿綿……此舞對於會員來說較新奇有趣,一舞
即畢,四人在掌聲中離場。這項大眾跳舞是成功
的,我想。緣因事後有會員殷切地問我：何時來
教舞？是的,跳舞不僅身心受益,更帶來社交樂,
樂無窮!

〈茶點享⽤〉

     今天正巧是一位長者的生日,司儀別具一格,
帶領壽星公家人會員來賓,高聲歌唱廣東話生日
歌：「恭祝你福壽與天齊,慶賀你生辰快樂……
恭祝你老如松柏,笑如芝蘭,福如東海，壽比南
山。恭祝你福壽與天齊,慶賀你生辰快樂,年年
都有今日,歲歲都有今朝,恭喜你,恭喜你。」歡
笑聲中,壽星公舉刀切生日蛋糕,與大家齊齊分
享他的生日快樂。隨即我們享用由義工製作的
美味糕點以及中達公司贈送的香港八珍雙黃蓮
蓉月餅應節,吃着喝着,我們心頭有股暖意,這是
節日的好,帶來眾樂樂,幸福的感恩。但願月長
圓,人長久,千里共嬋娟!

〈猜燈謎〉

      舞跳了、月餅吃了,該是動腦筋的時刻! 司
儀Mandy Lee宣佈由李永康先生策劃的〈猜
燈謎〉開始了。李先生首先介紹猜燈謎是中國
文化的特色,具有悠久歷史,既富趣味性,又具教
育意義,有多種格式,而且謎語和謎底,字不能重
復。(作者按：英文也有Riddle謎語 。 )他說了
一個三國鼎立時曹操的故事,發人深思。曹操令
人建築花園一所,園成,曹操一語不發,僅在門上
寫下一個「活字」,眾人不解,楊修說是府門修
得太闊了。彼時魏國剛成立,朝臣大都是漢臣,
多是遵循古制之輩,内心對曹操濫權十分不滿,
曹操寫此字的深意就在於「隨孤跨門者活,拒入
者死。」以此警告這些老臣,没想到却被楊修解
答了字面意思,但是曹操的目的達到,眾臣也都
明白了曹操的意思。之後司儀展出眾多謎語,要
求大家解答,猜中有獎。一時間各人搖頭晃腦,
陷入深思。〔恭喜發財〕(猜一國家名稱) -- 謎
底是〈意大利〉意在謀求大利。〔多多多多〕
(猜中國二節日。請刻意直寫,距離遠些,成為8
個夕。) --〈 除夕，七夕〉。〔 部位交換〕(猜
一字) --〈 陪〉。〔 皿〕 (猜四字成語) -- 〈一
針見血〉。〔背景分明〕 (猜中國地名) -- 〈北
京〉。〔騎馬術〕 (猜一數學名詞 ) --〈乘
法〉。〔林  〕 (猜一體育項目 ) -- 〈平衡木
〉。〔日〕(猜一字) --〈畔〉。〔中秋節〕(猜
一字) --〈和〉。最後是李先生自創,利用唐代
詩人何知章詩句〔少小離家老大回 〕(猜8至9
種中藥),38年來一般人僅猜中5種〈當歸、茴
香、生地、熟地、白頭翁〉,倘若各位返家後,
腦洞大開,卒之打破38年不破之紀錄,猜中餘下
的4種中藥名稱,縱然沒有獎品,不亦樂乎!

暖⼼回饋
這些年來《新⽣會》

收到眾多感謝回饋,我
們的⼼溫暖了。⼀切

的付出,都值得! 都彌⾜
珍貴! 溫馨的話是這麽
說的：

且讓我們互懷互勉,笑望⼈⽣,
2024年新⽣會28周年再⾒!

/ AGM大會

/ 集體舞

/ 集體舞
/ 猜燈謎
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